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»  Не так давно я получил письмо от 
парня, который несколько лет был нар-
команом. Он познакомился с верую-
щими, начал читать Библию, посещать 
богослужения. Принес Богу покаяние 
и попросил об освобождении. Бог 
услышал его и уже несколько месяцев 
этот парень не колется. Однако вскоре 
выяснилось, что он болен ВИЧ.

Он пишет, что разочаровался в Боге 
и пытается найти «третий путь». К нарко-
тикам возвращаться не хочет, но решил 
поискать утешения в выпивке, в обществе 
девиц нетяжелого поведения, ибо жить ему 
осталось всего ничего… В письме он спра-
шивает, прав ли и что можно посоветовать 
такому человеку.

Как-то не хочется сразу умничать и 
предлагать готовые рецепты «от здоро-
вой головы». Когда речь идет о смерти, и 
говорить стараешься тише, и уверенности в 
голосе становится меньше. 

Автор письма и сам многое понимает. 
Но его история затрагивает как минимум 
два вопроса, ответы на которые должен 
знать каждый из нас. И ответы эти должен 
дать не «популярный психолог», а Тот, от 
Кого зависят и наша жизнь, и наша смерть. 
Тот, Кто желает нам не смерти, но жизни, — 
Сам Господь Бог через Свое Слово.

Âîïðîñ ïåðâûé: ìîæíî ëè íàéòè 
«òðåòèé ïóòü»? Вся эта история — пре-
красная иллюстрация того, что не бывает 
«третьего пути». К сожалению, мнение о 
том, что можно жить без Бога, отвергнув 
лишь определенные виды греха, не ново. 
Однако тут важно понять, что наказание 
Божье ждет человека не за наркоманию или 
пьянку, и даже не за убийство. Бог наказы-
вает нас за грех, который есть состояние 
нашей души. Грех только проявляет себя 
как наркомания или пьянство. Корни же 
его гнездятся в нашем сердце. По словам 
Августина, «мы грешники не потому, что 
грешим; мы грешим потому, что мы — 
грешники». Можно бросить употреблять 
наркотики, но все равно попасть в ад. Не 
случайно Павел пишет: «Ибо возмездие за 
грех — смерть, а дар Божий — жизнь вечная 
во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим. 
6:23). Обратите внимание: не за грехи, а за 
грех! Единственная возможность для нас не 
попасть в ад — это принять то оправдание, 
которое подарил нам Христос. 

Не менее распространено и мнение о 
том, что можно медлить со своим покая-
нием. Еще в XVII веке Томас Фуллер писал: 
«Господи, я часто думал: согрешу еще этим 
грехом, а потом покаюсь и в нем и во всех 
грехах сразу. Как же я был глуп! Разве легче 
рассчитаться с долгами, когда должен 
больше? Или разве можно сказать: раню-ка 
я своего друга еще раз, а потом с любовью 
пожму ему руку... а что если друг не захочет 
мне подать руку?»

Можно или быть с Богом и жить 
вечно, или отвергнуть Бога и умереть, и 
уже не важно от чего: от СПИДа, гриппа 
или старости. В любом случае, умрешь от 
греха. От всей души желал бы этому юноше 
решить главный вопрос: быть или не 
быть… с Богом. И даже не мучиться вопро-
сами: «Почему именно я?» Может быть, Бог 
не всегда дает нам ответы, но благодать Он 
дает всегда. Так что надо спешить к Нему с 
покаянием. Иначе может быть поздно.

Âîïðîñ âòîðîé: ÷òî òåïåðü äåëàòü? 
Действительно, что теперь делать человеку, 
которому осталось жить всего ничего? На 
этот вопрос есть три ответа. Два из них даст 
любой мирской психолог. Первый ответ: 
«Бери от жизни все!» (в смысле все, что 
осталось). «…Будем есть и пить, ибо завтра 
умрем!..» (Исаия 22:13). Многие пытаются 
заглушить страх смерти безудержным 
весельем и более изощренными грехами. 
Но ведь грех — это прямой путь в ад. Да и 
может ли принести удовлетворение уми-
рающему та жизнь, которая, собственно, 
и привела его к смерти? Второй мирской 
ответ: «Постарайся сделать побольше добра!» 
Но Бог говорит, что добрые дела не в состоя-
нии спасти нас (Рим 3:20, Еф 2:8,9). Пытаться 
перед смертью «увеличить свой счет добрых 
дел» — это все равно что выводить прыщик 
на лице, перед тем как тебе отрубят голову.

Третий и единственно верный ответ 
предлагает Бог! И предлагает Он немало. Во-
первых, прощение грехов. Даже тому, кто 
однажды упал. Бог говорил: «Возвратитесь, 
мятежные дети: Я исцелю вашу непокор-
ность» (Иер 3:22). Того, кто раскается в своих 
грехах и уверует в прощение через жертву 
Иисуса Христа, Бог не обвинит уже ни в чем. 
Во-вторых, Бог предлагает жизнь вечную. 
Тот, кто верует в Него, не умрет, даже если… 
умрет (Иоан 11:24-26). В-третьих, Он пред-
лагает избавление от страха смерти. (Евр 
2:14,15). В-четвертых, Господь предлагает 
осознать, что не количество лет важно, а 
качество (Гал 6:10). 

Тому, кто узнал, что значит прощение 
грехов, уже не важно, сколько лет он прожи-
вет на земле. Ему важно, как он проживет 
эти дни. 

Однажды христианин по просьбе 
соседки-вдовы копал канаву. Его спросили: 
«А что ты станешь делать, если узнаешь, что 
умрешь через полчаса?» Недолго думая, он 
ответил: «Прежде всего, я постарался бы по-
скорее докопать эту канаву!» Тому, чьи дела 
с Богом уже приведены в порядок, не нужно 
суетиться. 

Мы все умрем когда-нибудь. Не так уж 
важно когда. Только для одних смерть  — 
это дверь в ад, а для других — врата в 
вечное блаженство. А выбор каждый из 
нас должен сделать сегодня! Чего я всем и 
желаю.

Быть с Богом 
и жить вечно Новинки магазина 
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»  Конец апреля для евангельских 
христиан — событие знаковое. 
С 22 по 25 апреля 2009 года в Москву 
съедутся евангельские христиане со 
всей России, а также стран ближнего 
зарубежья, чтобы понять, что такое 
сегодня евангельское движение, какие 
задачи стоят перед ним и как еванге-
листы могут изменить мир для Христа. 
История уже знает попытки объеди-
нить христиан-евангелистов, кото-
рые по разным причинам не удались. 
«Сегодня, — говорит координатор по 
миссионерскому служению Всерос-
сийского содружества евангельских 
христиан (являющегося организатором 
предстоящего саммита) Леонид Кар-
тавенко, — Бог дал нам дал еще одну 
возможность для единства, дружбы и 
взаимопонимания друг друга».

— Леонид Викторович, каковы цели и задачи 
предстоящего Конгресса?

— В России существуют большие 
евангельские объединения, такие как, 
например, Союз ЕХБ. При этом — много 
маленьких евангельских союзов, которые 
по вероучению такие же, как баптисты, 
но зарегистрированы как евангельские 
христиане. Это новые миссионерские 
движения, которые организовали церкви, 
и теперь они оформились в союзы. Задача 
конгресса — не создать новый союз под 
одним начальником, но всем встать в одну 
колонну под знамя Христа для спасения 
России. Дружба, содружество, поддержка 
друг друга, вдохновение на большее слу-
жение — это и есть основная задача нашей 
встречи. 

— А не противостоит ли конгресс ВСЕХ 
конгрессу баптистов или съездам пятидесятни-
ков? Не формируется ли таким образом новая 
евангельская сила?

— Сила у всех одна — сила Божья, новой 
силы у нас быть не может. Поэтому мы 
никому не противостоим. Предстоящий 
конгресс станет скорее мотивационной 
встречей, где не будут решаться деловые 
вопросы, но при этом мы постараемся 
осмыслить процессы, происходящие в 

России. Недавно в Приморье в пятый раз 
прошел конгресс всех протестантских 
церквей. Собралось около тысячи человек 
из шести церквей ЕХБ, пятнадцати церквей 
евангельских христиан, были представи-
тели харизматического движения. Они 
вместе славили Бога, вместе молились. Да, 
все разные, кто-то славит громко, кто-то в 
тишине, но Господь-то один! Поэтому мы не 
хотим никому быть конкурентами. 

— Вы сказали, что одна из целей конгресса — 
вдохновить служителей. Можно ли сказать, 
что служители евангельских церквей духовно 
ослабли?

— Служители ослабевают от постоянной 
заботы, ответственности, многие из них со-
вершают служение в отдаленных регионах. 
Поэтому мы собираемся вместе, чтобы 
прославить Господа, поддержать друг друга, 
помолиться, вдохновиться и вместе, рука об 
руку идти дальше.

— Кто станет участниками конгресса? 
— Мы приглашаем пасторов с женами, 

потому что вдохновленному служителю 
без второй половинки трудно служить. 
Мы ожидаем также служителей, дьяконов, 
молодежных лидеров. Всего — до тысячи 
человек. На Конгресс приезжают не все 
желающие, а только приглашенные из церк-
вей евангельских христиан. Оргкомитет 
также пригласил руководство Российского 
союза ЕХБ, старших пресвитеров, руково-
дителей миссий, издательств, учебных 
заведений и других лидеров христианских 
организаций. 

— А чем евангельские христиане России отли-
чаются от представителей других конфессий?

— Евангельские христиане России — это 
практически все новые церкви, которые 
были организованы в течение последних 
двух десятков лет. Миссионерские движе-
ния, такие как «Свет Евангелия», «Пала-
точная миссия», «Евангельский альянс» и 
другие, создавали церкви, которые потом 
объединились в союзы. ВСЕХ — это не 
организация, это общественно-религиозное 
движение. Мы не создаем очередную струк-
туру (союз), наша задача — помочь уже су-
ществующим евангельским объединениям 
идти в одном направлении против духов 
злобы поднебесной. Когда люди дружат, 
необязательно подписывать декларации 
для совершения великих Божьих дел. 

— Какие «изюминки» программы ожидаются 
на предстоящей встрече?

— С Дальнего Востока приедут большие 
делегации: пятьдесят человек из При-
морья, почти сорок человек из Якутии, 
приедут делегации из Хабаровска, Благо-
вещенска. Для многих из них эта поездка 
станет особенной. Кто-то из служителей 
никогда не был «на материке» (так они 
называют Москву и прилегающие города), 
не видел такого количества евангельских 
служителей вместе. Это будет первый 
приятный шок на встрече. Второе: мы 
серьезно подходим к вопросу вечерних 
концертов. Кстати, вход на концерты, 
которые будут проходить каждый вечер 
с 22 по 25 апреля в концертном зале «Из-
майлово» в Москве — свободный для всех 
желающих христиан. Добро пожаловать 
на наш праздник единства! На концертах 
будут выступать лучшие музыкальные 
коллективы России и стран СНГ. На нашем 
саммите запланирована работа шестнад-
цати секций по темам образования, мис-
сионерской деятельности, СМИ, женского 
и молодежного служения и т. д. 

— Леонид Викторович, будут ли среди участ-
ников делегации из СНГ и дальнего зарубежья?

— Из дальнего зарубежья будет не так 
много гостей. Зато страны бывшего СССР 
будут представлены довольно широко — 
делегатами из Киргизии, Таджикистана, 
Узбекистана, Армении, Азербайджана, 
Украины. 

— Кого можно назвать руководящей силой 
конгресса?

— Господа! Конечно, у нас есть оргкоми-
тет Конгресса, состоящий из Координаци-
онного совета ВСЕХ — Семена Бородина, 
Евгения Чепикова, Александра Зайченко, 
Валериана Тена, Петра Рязанова, Бориса 
Бережного, Александра Семченко, меня. 

— Чего бы вы пожелали себе, участникам 
конгресса и всему оргкомитету?

— Во-первых, чтобы этот конгресс не 
стал поводом к разделению, а способство-
вал содружеству. Во-вторых, чтобы наши 
братья — одно великое евангельское брат-
ство, поделенное на множество союзов, — 
не воспринимали ВСЕХ как конкурирую-
щую организацию или попытку раскола 
протестантов России. В-третьих, у нас 
разные союзы, разные ассоциации, а брат-
ство Христово — одно, и моя мечта, чтобы 
братство было едино, потому что лидеры 
приходят и уходят, а церковь Христова 
остается.

Конгресс для ВСЕХ

ПРОТЕСТАНТ
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ, ìàðò 2009 ãîäà, ¹ 134

Ãàçåòà âûõîäèò ñ ìàÿ 1989 ãîäà
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ПРОТЕСТАНТ
в номере:

МОЛОДО, НЕ ЗЕЛЕНО

ЛИДЕР ДЛЯ 
ПОКОЛЕНИЯ ИНДИГО

 «Дети Индиго» — не-
зависимое, не терпящее 
авторитетов, рождающее-
ся с компьютером в руках 
поколение. Как при этом 
оставаться молодежным 
лидером в церкви?

^Стр. 5

ЕДИНСТВО

ЕЩЕ НЕ АРМИЯ, 
НО УЖЕ СИЛА

Очень часто телека-
налы, газеты и журналы 
Украины  — лишь инстру-
менты политической борь-
бы. Как в таких условиях 
ухитряются жить и рабо-
тать журналисты, открыто 
исповедующие христиан-
ство?

^Стр. 6

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

ХРИСТОС ВСЕМ 
НАРОДАМ

Библейский институт 
«Christ for the Nations» 
ежегодно выпускает 1200 
миссионеров. У института 
есть представительства в 
пятидесяти странах мира. 
Основал институт Гордон 
Линси, его жена Фрида 
сделала «Christ for the 
Nations» узнаваемым по 
всему миру, а сын Дэнис 
продолжил формирование 
учебного заведения, как 
серьезной мировой теоло-
гической школы.

^Стр. 7
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>Ïðåññ-ðåëèç êîíãðåññà ÂÑÅÕ<
»  С 22 по 25 апреля 2009 года в Москве 

пройдет юбилейный Конгресс 
церквей и союзов Всероссийского 
содружества евангельских христиан 
(ВСЕХ). Этот общероссийский форум 
приурочен к 100-летию проведения 
учредительной конференции еван-
гельских церквей России и создания 
под руководством Ивана Проханова 
Всероссийского союза евангельских 
христиан. В программе встречи: 
богослужения, пленарные доклады, 
обсуждения на секциях, встречи с 
российскими и иностранными почет-
ными гостями Конгресса, выставки 
и презентации.

Ожидается около тысячи участ-
ников, в том числе почетные гости от 
центральных исполнительных и законо-
дательных органов РФ, лидеры проте-
стантских конфессий России. В форуме 
примут участие христианские лидеры 
свыше двадцати общероссийских и ре-
гиональных объединений евангельских 
христиан, представляющих практиче-
ски все регионы России: от Дальнего 
Востока и Якутии до Санкт-Петербурга 
и Калининграда. Среди гостей будут 

Òåêñò ïðåññ-ñëóæáû European Baptist 
Federation
 

»  В Иордании, где ислам является 
официальной религией, в конце 
марта близ Вифании, на берегу 
реки Иордан был торжественно 
открыт Христианский крестильный 
центр. Символично, что это именно 
то место, где, согласно Библии, 
Иоанн Креститель совершил 
крещение Иисуса Христа. Центр 
открыт для всех христианских об-
щин, которые признают крещение 
верующих погружением.

Апогеем торжеств по случаю 
открытия центра стало массовое 
крещение 120 иорданских баптистов. 
С докладом на торжестве выступил 
бывший премьер-министр Велико-
британии Тони Блэр, после ухода из по-
литики основавший «Фонд веры» («Faith 
Foundation»). В своей речи он подчер-
кнул, что основным условием мирного 
сосуществования народов на Ближнем 
Востоке в первую очередь является 
соблюдение принципов свободы веро-

>Áàïòèñòû Èîðäàíèè 
êðåñòèëèñü â Èîðäàíå<

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
 

»  В «Год молодежи» многие изда-
тельства сконцентрировали свое 
внимание на литературе для детей 
и юношества. В христианском изда-
тельстве «Нарния» в марте состо-
ялся круглый стол на тему «Детская 
христианская книга».

На встрече обсуждался вопрос — а 
что, собственно, такое «детская христи-
анская книга», сопостав-
лялись такие понятия, 
как «христианское и 
религиозное», «христиан-
ское и общечеловеческое», 
«христианское и библей-
ское». Представители 
различных конфессий — 
католики, православные, 
протестанты — сошлись 
в одном: хорошая книга 
всегда будет воспитывать 
доброе в детях. 

Участники конферен-
ции говорили о «трудных» 
темах в книгах для детей, 
таких как волшебство, 
грех, смерть... Присутство-
вавшая на встрече Ирина 

>Õðèñòèàíñêàÿ êíèãà 
äëÿ äåòåé<

Митрофанова, руководитель отдела 
воскресных школ РС ЕХБ, поделилась 
информацией о том, что ищут родители в 
христианских книгах для детей. Оказа-
лось, что большинство пап и мам, покупая 
христианскую литературу, хотят увидеть 
в книгах прямое указание на библейских 
персонажей или библейские тексты.

Интересно, что красивые, хорошо 
оформленные христианские книжки 
охотно покупают и неверующие люди. 
На светской выставке огромной попу-
лярностью пользуется христианская 
литература для младших школьников. 

Современный книж-
ный рынок России худо-
бедно насыщен духовной 
литературой. Можно 
купить Библию — хоть 
подарочное издание, хоть 
«походное». Но отыскать 
красиво оформленную, 
содержательную христи-
анскую книгу для ребенка 
не так просто. Издается 
очень много переводной 
литературы для детей, что 
само по себе неплохо. Но 
хотелось бы видеть боль-
ше российских авторов. 
Пожелаем благословения 
писателям и издателям на 
этом поприще!

>Ðîññèéñêèé åâàíãåëüñêèé 
àëüÿíñ è ìèðîâîé êðèçèñ<

Òåêñò Âèëüÿìà è Ãàëèíû Éîäåð, Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  VI ежегодная конференция Россий-
ского евангельского альянса (РЕА) 
прошла в Москве в марте. Тема 
встречи — «Следование за Христом 
в условиях мирового кризиса» — 
помогла понять жизнь евангельских 
верующих и церквей в Западной 
Европе, на постсоветском про-
странстве в это непростое для всего 
мира время. На конференции были 
представлены десять евангельских 
союзов и церквей, а также девять 
миссионерских организаций. На-
ряду с гостями из Англии, Германии 
и Украины, в конференции приняли 
участие христиане из Поволжья, 
Сибири и юго-запада России.

Вопреки распространенному мне-
нию о возрождении национальной Церк-
ви в России, она находится в непростом 
положении. Такое мнение высказал в 
своем выступлении ректор богословской 
академии Церкви АСД доктор богосло-
вия Евгений Зайцев. По его убеждению, 
большая часть россиян по-прежнему 
продолжает опираться на материалисти-
ческое мировоззрение, а сама религия 
существенно трансформировалась, стала 
политизированной и используется в ка-
честве инструмента в руках определен-
ных политических кругов. Вместе с тем 
доктор Зайцев отметил, что российское 

также руководители ряда христианских 
организаций и объединений из стран 
СНГ и дальнего зарубежья.

^Îñíîâíûå çàäà÷è Êîíãðåññà 
ÂÑÅÕ:

1. Информировать российское 
общество о создании Всероссийско-
го содружества евангельских хри-
стиан (ВСЕХ) как общероссийского 
общественно-религиозного движения 
без государственной регистрации.

2. Зафиксировать результаты 
совместного служения и дать оценку 
мероприятиям и усилиям первого этапа 
пройденного пути. 

3. Наметить планы следующего эта-
па сотрудничества и развития церквей 
ВСЕХ.

Среди основных целей юбилейного 
Конгресса можно назвать ориентацию 
его участников на дальнейшее совер-
шенствование программ духовного, 
социального, нравственного и граждан-
ского служения российскому народу, 
которые уже проводятся на уровне 
церквей и их объединений. В частности, 
особое внимание будет уделено разъяс-

нению результатов недавно прошедшего 
в Туле заседания Президиума Государ-
ственного совета Российской Федерации 
и Совета по взаимодействию с религиоз-
ными организациями при Президенте 
Российской Федерации, посвященного 
вопросам молодежной политики в 
России.

Комитет ВСЕХ по связям с обще-
ственностью начинает прием заявок 
СМИ для участия в освещении юбилей-
ного Конгресса ВСЕХ.

22 апреля в 18 часов в Москве, в 
гостиничном комплексе «Измайлово» 
состоится торжественное открытие Кон-
гресса. А в 19.30 — пресс-конференция.

При аккредитации просьба указы-
вать фамилию, имя и отчество, название 
СМИ, занимаемую должность.

Заявки принимаются до 20 апреля 
2009 года до 17 часов по телефонам: 
+9-926-296-3872, +7-495-719-7946, а также 
по e-mail: vsekh.pr@gmail.com

Официальный блог ВСЕХ: 
http://vsekh.livejournal.com/

Дмитрий Лавров, 
член координационного комитета ВСЕХ, 

ответственный по связям 
с общественностью

общество открыто для добрых дел во 
имя любви к ближнему. 

На конференции РЕА выступили 
Генеральный секретарь Европейского 
евангельского альянса (ЕЕА) Гордон 
Шоуэл Роджерс (Лондон) и референт 
Немецкого евангельского альянса (НЕА) 
по Восточной Европе Ульрих Матерне. 
Генсек ЕЕА подчеркнул, что каждый 
кризис — этот новая возможность для 
благовестия. 

Референт НЕА Ульрих Матерне 
говорил о следовании за Христом в 
условиях кризиса в Церкви: «Главное, 
несмотря ни на что, сохранить единство 
слова и дела, единство благовестия 
и диаконии, единство веры и любви, 
понимать личную и общественную от-
ветственность, иметь библейский образ 
человека». 

Важность прошедшей конферен-
ции РЕА отметили все ее участники. 
Ульрих Матерна пожелал руководите-
лям евангельских союзов России и всем 
христианам в церквах глубже размыш-
лять об умершем и воскресшем Иисусе 
Христе и жить Им. Ведь вера в Него во-
площается в любви друг к другу и ближ-
ним. Благодаря этой любви, руководи-
телям церквей будет легче руководить 
своим народом. Гордон Шоуэл Роджерс 
подчеркнул актуальность темы: «На 
самом деле человечество каждый день с 
момента грехопадения жило в кризисе. 
Кризисы напоминают нам о том, что мы 
должны быть ближе к Иисусу Христу».

исповедания. Особую благодарность — 
за смелость одобрения строительства 
такого центра в стране — докладчик 
высказал королю Иордании Абдулле II 
и его уполномоченному и консультанту 
принцу Гази Бин Мухаммаду. 

Официальный руководитель 
крестильного центра — ассоциация 
под председательством принца Гази. 
В Иордании двадцать баптистских 
общин с 1 200 членами. Пять стран на 
Ближнем Востоке имеют союзы бапти-
стов, представленные 83 общинами с 
5 400 членов. 

В ходе подготовки торжества состо-
ялся ряд встреч представителей Всемир-
ного баптистского альянса и мусульман. 
Речь, в частности, шла об ответе на 
письмо 138 мусульманских ученых, вы-
ступивших за более тесное сотрудниче-
ство между христианами и мусульмана-
ми. Эта инициатива была официально 
поддержана баптистами. Принц Гази 
считается основным инициатором этого 
письма. Это еще один обнадеживающий 
знак того, что баптисты могут адаптиро-
ваться в общественной жизни Ближнего 
Востока и помогать своим общинам, 
ободряя их и поддерживая.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Æåíùèíû âåðû æèâóò 
ðÿäîì ñ íàìè<
Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
 

»  В канун Международного женского 
дня во 2-й Московской церкви ЕХБ 
был устроен праздник. На общение 
христианки из евангельских церквей 
Москвы (баптистских, евангельских, 
пятидесятнических, пресвитериан-
ских, армянских, Армии Спасения) 
пригласили своих неверующих подруг, 
родственниц, соседок. Целью встречи 
«Женщина веры в Библии, в мировой 
и русской истории» было приобщение 
к Божьему Слову, к духовной музыке и 
литературе.

Участницы посмотрели инте-
ресный видеоролик по теме встречи, 
прослушали выступления авторов и ге-
роинь журнала «Сестра», христианских 
исполнителей, в том числе концерт 
Светланы Русской, купили познава-
тельные духовные книги, концертные 
диски христианских исполнителей, а за 
фуршетом пообщались с участниками 
программы, среди которых были из-
вестные христианские писатели, поэты, 
композиторы. 

Доктор педагогических наук, поэт 
и журналист Фаина Зименкова, впервые 
пришедшая в церковь и на христианское 
общение, положительно отозвалась 
о празднике: «Мне все понравилось! 
Хотелось бы более подробно услышать 
о некоторых выдающихся женщинах в 
истории, мире, Библии…»

Один из организаторов и ведущая 
праздника — главный редактор журнала 
«Сестра» Галина Обровец прокомментиро-
вала встречу: «У нашего журнала есть много 
друзей среди женщин-христианок, которые 
в своей профессии достигли высоких 
результатов. Они с удовольствием пишут 
для журнала “Сестра”. Мы всегда устраи-
вали праздники для себя, для верующих 
женщин, а ведь у каждой из нас так много 
сослуживиц, подруг, знакомых, которые 
о Господе совсем ничего не знают. Мы за-
хотели сказать им, что у Бога есть замысел 
для каждой из женщин, рассказать о тех 
сестрах, чьи жизни кардинально измени-
лись после встречи с Богом. Они обрели 
цель своего существования. По отзывам 
участниц, они прониклись духовным содер-
жанием вечера и готовы прийти в церковь. 
Мы будем продолжать с ними общение, 
проводить тематические вечера в церкви».

>Î ðåëèãèè íà 
ãîñóäàðñòâåííîì óðîâíå<
Òåêñò «Ñîâà-öåíòðà», Ëþäìèëû Êà÷êàð
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Первого марта в Туле состоялось 
совместное заседание президиума 
Госсовета и Совета по взаимодей-
ствию с религиозными объединени-
ями при Президенте РФ. Возглавил 
заседание Дмитрий Медведев.

Подобный формат мероприятия 
беспрецедентен. Так, до сих пор рели-
гиозный Совет подчинялся главе пре-
зидентской администрации — в пору 
президентства Владимир Путин прово-
дил встречу с советом лишь однажды, в 
2004 году. 

На заседание были приглашены 
представители Русской Православной 
церкви, старообрядцы, мусульмане, иу-
деи. РПЦ была представлена самой боль-
шой делегацией во главе с Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом. Про-
тестантов России представляли Василий 
Столяр, Сергей Ряховский и Александр 
Семченко. Главной темой заседания ста-
ли проблемы молодежи и роль религии 
в ее воспитании. Александр Семченко 
прокомментировал главные моменты 
этой, как ее уже назвали многие СМИ, 
исторической встречи: 

— На заседании было обозначено, 
что в стране нет внятной молодежной 
политики, полноценных молодежных 
организаций. Учредить структуру для 
молодежи государству не представ-
ляется возможным. Создать молодеж-
ные организации при политических 
партиях оказалось еще сложнее. А те, 
что есть, не выполняют своей функции 
по объединению всей молодежи. На 
одном из прошлых заседаний Совета я 
делал доклад о протестантской моло-
дежи, в котором предлагал в регионах 
создать организации наподобие Совета 
при президенте, куда бы вошли моло-
дые представители всех церквей. Мое 
предложение стало частью доклада 
главы Тульской области на «тульской 
встрече». Государство, в лице прези-
дента и чиновников, поставило перед 
церковью задачу не ограничиваться 
внутрицерковной деятельностью в 
отношении молодежи, а предложить 
мегапроекты, которые способны были 
бы увлечь тридцать восемь миллионов 
молодых людей. В процессе общения 
все религиозные лидеры выказывали 
беспокойство о губительном влиянии 
телевидения на молодежь. Президент 
это заметил и при подведении итогов 
сказал: «Да, я понимаю, я это вижу, 
будем с этим работать».

>Äîñòó÷àòüñÿ äî 
ïîòåðÿâøèõ íàäåæäó<
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В рамках XVII Международных 
Рождественских образовательных 
чтений «Наука, образование, культура: 
духовно-нравственные основы и пути 
развития» в Синодальном отделе по 
взаимодействию с Вооруженными си-
лами и правоохранительными учреж-
дениями прошла секция «Практика 
тюремного служения Русской Право-
славной Церкви в пенитенциарной 
системе России, опыт и перспективы», 
в которой приняли участие и тюрем-
ные служители ХРЦ «Протестант».

Первый заместитель директора 
ФСИН России генерал-лейтенант Эдуард 
Петрухин представил следующие дан-
ные: «По состоянию на 1 июня 2008 года в 
учреждениях УИС содержалось 894,9 тысяч 
человек, в том числе в 758 исправительных 
колониях — 726,5 тысячи, в 217 след-
ственных изоляторах, в 7 тюрьмах и в 160 
помещениях, функционирующих в режиме 
следственных изоляторов, — 158,2 тысячи 
человек, в 62 воспитательных колониях для 
несовершеннолетних — 9,9 тысяч человек. 
В учреждениях исполнения наказаний со-
держится 66,9 тысяч осужденных женщин. 
При женских колониях работает одиннад-
цать домов ребенка, в которых проживают 
724 детей». 

«В ходе встречи был проанализи-
рован опыт тюремного служения РПЦ за 
последние десять лет. Порадовал настрой 
на сотрудничество с другими деномина-
циями, — отметил руководитель отдела 
тюремного служения ХРЦ “Протестант” 
Михаил Сенкевич. — Мы надеемся, что бла-
годаря усилиям тюремных служителей к 
людям, которые когда-то преступили закон, 
вернется надежда».

НА ФОТО СЛЕВА НАПРАВО:  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ТЮРЕМНОГО 
СЛУЖЕНИЯ ХРЦ «ПРОТЕСТАНТ» 
МИХАИЛ СЕНКЕВИЧ,  РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ДУХОВНОЙ ПОДДЕРЖКИ 
ПРАВОСЛАВНЫХ ОБЩИН В 
ЗАКЛЮЧЕНИИ  НАТАЛЬЯ ПОНОМАРЕВА 
И НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПСИХОЛОГИИ 
И ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ С 
ОСУЖДЕННЫМИ ФСИН РОССИИ, 
ПОЛКОВНИК ВИТАЛИЙ ПОЛОЗЮК

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

БРЕВНО В СВОЕМ ГЛАЗУ
Одна семейная пара переехала жить в 

новую квартиру. Утром, едва проснувшись, 
жена выглянула в окно и увидела соседку, 
которая развешивала на просушку высти-
ранное белье. 

— Посмотри, какое грязное у нее бе-
лье, — сказала она своему мужу. 

Но тот читал газету и не обратил на это 
никакого внимания. 

— Наверное, у нее плохое мыло или 
она совсем не умеет стирать. Надо бы ее 
поучить. 

И с тех пор всякий раз, когда соседка 
развешивала белье, жена удивлялась тому, 
какое оно грязное. В одно прекрасное утро, 
посмотрев в окно, она вскрикнула: 

— О! Сегодня белье чистое! Наверное, 
она научилась стирать! 

— Да нет, — ответил муж, — просто я 
сегодня встал пораньше и вымыл окно.

ЖИВЫЕ КАМНИ
Когда на богослужение в церковь 

никто не пришел, пастор поместил в 

»  О чем поют воробышки в последний 
день зимы? Мы выжили! Мы до-
жили! Мы живы! Живы Мы!!! Вот и 
пришла весна. Нет, по календарю-
то она уже второй месяц идет, а вот 
по ощущениям, по солнышку, по 
пению птиц, по запаху, разлитому 
в воздухе, только началась. И это 
обновление природы, на которое 
не влияют никакие человеческие 
передряги, в очередной раз напо-
минает нам о том, насколько Божье 
больше человеческого. Бог нас 
любит (в это как-то особенно верит-
ся в весенний солнечный день). 
А значит, с приходом весны, улыба-
емся шире! И в этом наша рубрика 
вам в помощь!

Ваш Евгений Хархардин

местных газетах заметку, оповещающую о 
смерти церкви и похоронах в соответствии 
с христианскими традициями. Похороны 
были запланированы на очередное вос-
кресенье. 

Заинтересовавшись этим событием, все 
прихожане этой общины отправились на «по-
хороны». Напротив кафедры стоял закрытый 
гроб, усыпанный цветами. Пастор произнес 
хвалебную речь и снял крышку гроба для 
воздаяния последних почестей умершей 
церкви. Людей разбирало любопытство. 

— Интересно, что будет изображать тело 
«мертвой церкви»? — спрашивали друг друга 
прихожане. 

Каждый подходил к гробу, любопытно 
заглядывал в него… и с виноватым видом 
выходил из церкви.

В гробу лежало зеркало…

ВЫБОР
Евангелист проповедовал молодым 

людям: 
— И поставит Господь агнцев по одну 

сторону…
Один из парней, нагло его перебил:
— Я там не буду стоять, я не овца!
Евангелист грустно ответил:
— Да, я вижу, кто ты.

С приходом весны 
улыбаемся шире

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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«ЕСЛИ НЕТ ВОСКРЕСЕНИЯ МЕРТВЫХ, ТО И ХРИСТОС НЕ ВОСКРЕС; А ЕСЛИ ХРИСТОС 
НЕ ВОСКРЕС, ТО И ПРОПОВЕДЬ НАША ТЩЕТНА, ТЩЕТНА И ВЕРА ВАША» 
(1 КОР., ГЛАВА 15, СТИХИ 13-14)

« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

«Чаю воскресения мертвых...»

Òåêñò Äìèòðèÿ Âàòóëè
Ôîòî Àíàñòàñèè Ïèðîæåíêî
 

»  Вы верите в Воскресение? Я серьез-
но спрашиваю! Не просто верите ли 
вы в то, что когда-то где-то воскрес 
человек, называвший себя Сыном 
Человеческим, Бога — Своим Отцом, 
а Себя — одним с Ним; а верите ли вы 
в воскресение Христово так, чтобы 
положить свою жизнь за это исповеда-
ние?

Я постоянно задаю себе этот вопрос — 
покоя не дает. Как-то просто и легко сегодня 
произносятся пасхальные слова «Христос 
Воскресе! Воистину Воскресе!» В пасхаль-
ную неделю мы их произносим многократ-
но, особенно не думая об их цене. В первые 
века христианства за свидетельство о Вос-
кресении Христовом почти наверняка мож-
но было поплатиться жизнью. Это стоило 
дорого — дороже жизни. Теперь все проще. 
Как бы да, Он воскрес. Как бы нас оправдал. 
Мы как бы идем следом за ним. Мы как бы 
верим в Него. И поэтому как бы надеемся 
на как бы спасение. А дальше... Спасибо за 
пасхальную проповедь, за праздничную 
службу, нате вам красивое яичко, идем 
дальше по делам. 

И это «как бы» намекает, что вера для 
нас очень часто настолько периферийное 
явление, что мы лишь «уделяем ей внима-
ние». Она уже не пронизывает нас до глубин 
нашей сути, она теперь просто формирует 
наше мировоззрение, ценности и дает 
духовную основу. А вопрос подлинности 
опыта богопознания и любви Божьей перед 
нами больше не стоит — незачем, ведь и так 
все идет неплохо. 

А ведь именно Воскресением Христо-
вым, моим к Нему отношением и проверяет-
ся серьезность и подлинность моей жизни. 
Ведь если мы не связаны с Воскресением 
Христовым верой, то мы и не живем вовсе. 

Так сколько же стоят слова «Христос 
воскрес»? Когда Павел писал знаменитые 
слова в своем письме филиппийцам: 
«Чтобы всякий язык исповедал, что Иисус 
Христос есть Господь», — он очень серьезно 
рисковал... своей жизнью. Но его это не 
пугало, ведь он больше всего хотел «раз-
решиться и быть со Христом». Для него Вос-
кресение Христово — единственный шанс 
находиться с Богом, и не было той цены, 
которую он не готов был бы заплатить. И в 
итоге заплатил, тем самым показав значе-
ние слов о «воскресении вместе с Иисусом». 
Павла могли бить, топить, арестовывать, 
пытать, судить, убить, в конце концов, но 
никто и никогда не мог его лишить веры, 
которая зиждилась на Воскресении Христо-
вом, на Нем Самом. Никто и никогда не мог 

его лишить надежды на то, что Бог и его, 
Павла, восставит вместе с Иисусом. Страха 
не было, было только стремление вперед, к 
Нему, стремление на пределе и за преде-
лом возможного человеческого усилия. 
Воскресение Христа отпустило Павла на 
свободу. Воскресение помогло Павлу за-
глянуть за пределы возможного, за пределы 
и границы человеческого мира. Именно 
поэтому он был мечтателем, иначе что же 
значат его слова: «Если вы воскресли со Хри-

« Ï î   ô à ê ò ó »

»  В конце 1909 года 
в Санкт-Петербурге 
прошла Первая Все-
российская конфе-
ренция евангельских 
христиан, на которой 
был учрежден Все-
российский союз еван-
гельских христиан. 
Первым президентом 
ВСЕХ, его инициато-
ром и организатором 

стал известный религиозный и 
общественный деятель евангель-
ского движения России Иван Степа-
нович Проханов. Позже он неодно-
кратно переизбирался на этот пост. 
Этот евангельский Союз, лично 
возглавляемый Прохановым на 
протяжении свыше двадцати двух 
лет, оказал решающее воздействие 
на формирование всего российского 
евангельского братства в период 
его начального становления и по-
следующего развития, вплоть до 
наших дней.

 
С 22 по 25 апреля в Москве пройдет 

юбилейный Конгресс церквей и союзов 
Всероссийского содружества евангель-
ских христиан (ВСЕХ). Этот общерос-
сийский форум приурочен к столетию 
проведения первой учредительной конфе-
ренции евангельских церквей России и 
создания под руководством Ивана Проха-
нова Всероссийского союза евангельских 
христиан. 

В основные задачи Конгресса входят, 
во-первых, информирование российско-
го общества, в том числе евангельско-

протестантского братства, о создании 
Всероссийского содружества евангельских 
христиан (ВСЕХ) как общероссийской 
общественно-религиозной организации без 
государственной регистрации. Во-вторых, 
мы хотим зафиксировать результаты 
совместного служения и дать оценку меро-
приятиям и усилиям первого этапа прой-
денного пути. Наконец, нужно наметить 
планы следующего этапа сотрудничества и 
развития церквей ВСЕХ.

Мы считаем, что проведение этого 
общероссийского форума евангельских 
церквей и союзов позволит укрепить су-
ществующие и создать новые узы личных 
взаимоотношений между участниками 
Всероссийского содружества евангельских 
христиан, поможет усилить дух братского 
общения среди лидеров наших церк-
вей. Кроме того, предстоящий конгресс 
инициирует ряд местных и региональных 
проектов, в том числе с участием предста-
вителей нескольких регионов и союзов, а 
также Координационного совета Содру-
жества. Участники Конгресса получат 
интересную информацию, назидание, 
духовное наставление от ведущих служи-
телей евангельского движения России по 
вопросам положения церкви в современ-
ном мире, проблемам миссионерского 
служения, истории развития евангельско-
го движения в нашей стране, организации 
различных служений в церквях, совре-
менным методам организации и управле-
ния церковью и др.

Конгресс пройдет в гостиничном ком-
плексе «Измайлово». Ожидается до тысячи 
участников, в том числе почетные гости 
от руководства страны и Москвы, лидеры 
основных конфессий России, руководители 

российских и зарубежных миссионерских 
организаций.

В программе форума: пленарные 
доклады, обсуждения на секциях, встречи 
с российскими и иностранными почет-
ными гостями Конгресса, богослужения, 
прославления Господа, выставки и пре-
зентации.

^ Êðàòêàÿ ïðîãðàììà Êîíãðåññà

1-é äåíü (22 àïðåëÿ 2009 ãîäà): с 
11-00 — заезд, регистрация; 15-00 — коорди-
национная встреча руководителей союзов и 
объединений ВСЕХ; 18-00 — торжественное 
открытие, концерт.

2-é äåíü (23 àïðåëÿ 2009 ãîäà): с 
9-00 богослужение, 4 пленарных доклада, 
рабочие группы, концерт.

3-é äåíü (24 àïðåëÿ 2009 ãîäà): с 
9-00 богослужение, 4 пленарных доклада, 
рабочие группы, концерт, торжественное 
закрытие Конгресса.

4-é äåíü (25 àïðåëÿ 2009 ãîäà): 
отъезд участников.

 
В ходе встречи будет проведена 

презентация деятельности христианских 
организаций — «Галерея служения»: экспо-
зиции союзов и церквей ВСЕХ, служения 
российских и зарубежных миссий, стенды 
и экспозиции христианских издательств. 

Просим срочно подтвердить свое уча-
стие в Конгрессе (на какой срок, один или с 
супругой) по тел.: +7-495-719-79-46.

Организационный Комитет 
Первого Конгресса ВСЕХ: 

Семен Бородин, Александр Зайченко, 
Леонид Картавенко

стом, то ищите горнего, где Христос сидит 
одесную Бога... о горнем помышляйте, а не 
о земном». Столько стоили слова «Христос 
воскрес» ученику Иисуса Павлу. 

Воскресение реально, причем, не 
просто как историческое событие, — оно 
имеет значение в течение всей жизни и 
развития человеческой расы. Есть какая-
то неведомая нерушимая сила, которая 
ворвалась в мир людей с воскресением 
Христа и продолжает действовать до сих 

О Юбилейном Конгрессе ВСЕХ
Îðãàíèçîâàííîìó åâàíãåëüñêîìó äâèæåíèþ Ðîññèè èñïîëíÿåòñÿ ñòî ëåò

пор. Многие пытались, но ни у кого не 
вышло эту силу остановить. Действует она 
верой, называется любовью Божьей. Мож-
но даже сказать, что в момент воскресения 
произошел «большой взрыв» вселенского 
масштаба и его последствия продолжают 
нарастать. В конце концов его действие 
преодолеет этот мир, который похож на 
подростка, заткнувшего себе уши руками, 
закрывшего глаза и кричащего: «Ла-ла-ла, а 
я вас не вижу и не слышу», — чтобы только 
не видеть и не ощущать действия этой 
силы. Что ж, хозяин — барин, никто не за-
ставляет. Но именно в результате Воскре-
сения и поныне действует Божья сила, так 
что рано или поздно нынешний мир не 
выдержит и царство Бога в людях пробьет 
его скорлупу. Это можно игнорировать... 
пока... но избежать не удастся.

Вот выражение этой силы Воскре-
сения: «спасемся Им от гнева», «благодать 
воцарилась через праведность к жизни 
вечной Иисусом Христом», «Бог... и нас... 
оживотворил со Христом... воскресил с 
Ним... посадил на небесах во Христе Ии-
сусе». Почему же сказано об этом в совер-
шенном виде, в прошедшем времени, хотя 
реальность нашей нынешней жизни не 
совсем похожа на эти слова? Не потому ли, 
что это сила Воскресения, которую никто 
и никогда не сможет остановить?! И раз так 
сказано, значит, так и будет. 

Появляется вопрос: а на что мы готовы 
пойти, какую цену заплатить за слова «Хри-
стос Воскресе»? Если эти слова не восприни-
маются нами всерьез, то лучше перестать 
их повторять, — от бесконечного повторе-
ния слова часто теряют свой смысл. 

В следующий раз, когда с натянутой 
улыбкой нам понадобится ответить на 
приветствие «Христос Воскресе», нужно 
просто на секунду вспомнить, какую 
цену за них заплатил Иисус, его ученики 
и ученики его учеников... И тогда даже 
перед лицом смертельной опасности наш 
ответ «Воистину Воскресе, и я вместе с 
ним» станет по-настоящему искренним. 
Потому что за ним будет стоять вся жизнь, 
вся вера, которая заставит нас предпри-
нять запредельное усилие в жизни, чтобы 
«познать Его, и силу воскресения Его, и 
участие в страданиях Его, сообразуясь 
смерти Его, чтобы достигнуть воскресе-
ния мертвых». Христос Воскресе, дорогие 
читатели «Протестанта»!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Лидер для поколения индиго
Òåêñò Âèêòîðà Æóêîâà
Ôîòî Èðèíû Ìàéñîâîé
 

»  Время летит вперед, изменяет-
ся окружающий мир, изменяется 
мышление людей. Подрастает 
так называемое новое поколение, 
звучно представленное в СМИ как 
«дети индиго» — независимое, не 
терпящее авторитетов, рождаю-
щееся с компьютером в руках. Как в 
таких условиях быть или оставаться 
молодежным лидером в церкви?

Если изучать теорию лидерства, то 
работы в этой области быстро переходят 
от одной теории к другой, философские 
школы плодятся и размножаются, а ти-
пологии лидеров растут пропорциональ-
но времени. Психолог Д. Ольшанский 
выделяет семь подходов к проблеме 
лидерства. 

« Ì î ë î ä î ,   í å   ç å ë å í î »

Один из них — «теории героев» 
или «теории черт». В XX веке известные 
представители «героической» теории 
(Т. Карлайл, Е. Дженнингс, Дж. Дауд и др.) 
пытались изучать качества, «передаю-
щиеся по наследству» и «способствующие 
завлечению масс». Скажем, гомеровская 
«Илиада» указала на четыре необходи-
мых качества вождей: справедливость 
(Агамемнон), мудрость (Нестор), хитрость 
(Одиссей) и доблесть (Ахилл). Затем, 
вслед за «героической», уже «теория черт» 
попыталась дать ответ на вопрос, какими 
свойствами должен обладать лидер. 
Ее сторонники считали, что лидером 
человека делают определенные психоло-
гические качества и свойства («черты»): 
сильное стремление к ответственности 
и завершению дела; энергия и упорство 
в достижении цели, рискованность и 
оригинальность в решении проблем; 
инициативность; самоуверенность; спо-
собность влиять на поведение окружаю-
щих, структурировать социальные взаи-
моотношения; желание принять на себя 
все последствия действий и решений; 
способность противостоять фрустрации 
и распаду группы. 

Но если мы спросим любого парня 
или девчонку, регулярно посещающих 
молодежные собрания в церкви, какие 
черты должны быть у молодежного 
лидера, то самый распространенный 
ответ будет: «Он должен быть достаточно 
взрослым, чтобы мудро давать советы, 
видеть выходы из сложных ситуаций, 
но при этом не старым. Достаточно мо-
бильным и легким на подъем. Умеющим 
слушать и слышать. У него должны быть 
личные отношения с Богом — это самое 
главное». Итак, самое главное и пер-
вое — молодежный лидер должен быть 
человеком верующим, с духовным опы-
том, его поведение и поступки должны 

определяться Библией. Такое «хождение 
перед Богом» помогает людям испыты-
вать доверие, а самого лидера наделяет 
уважением и авторитетом — это как раз 
«слабые места» современной молодежи.

Нынешней молодежи очень трудно 
выбирать авторитеты. Современное 
поколение родилось в стране с истори-
ей, похожей на американские горки: 
глобальные изменения происходили 
каждые три-пять лет. Еще совсем недав-
но все проблемы молодежи валили на 
почившую «пионерско-комсомольскую» 
структуру, где из красногалстучного 
состояния внешний вид индивидуум 
приобретал сдержанный, но более 
серьезный комсомольский статус, а сама 
структура позволяла «держать форму» — 
внешнюю и внутреннюю. Сегодня еди-
ная партия невозможна в принципе — 
уж слишком долго продержалась та. 
Сейчас быстренько выросли, как грибы 
после дождя, молодежные политические 

партии или молодежные отделы, как 
ответные ходы модным неформальным 
группировкам, сменяющим друг друга, 
как перчатки. Скажем, мегапопулярные 
еще три-четыре года назад Эмо ввели в 
моду образ, который никогда и ни при 
каких обстоятельствах не пользовался 
уважением — «парень-тряпочка», легали-
зировав то ли слабое воспитание, то ли 
слабую природу. Мягкий, чувственный, 
могущий заплакать («птичку жалко»), 
спокойно носящий гламурные розовые 
майки. И все это для того, чтобы казать-
ся ярким индивидуумом. Не таким, как 
все. Каждая группировка или партия 
пытается эпатировать, заявить о себе. Да 
и лидеры группировок харизматичны. 
Зачастую церковный молодежный лидер 
далеко не «звезда», но он должен уметь 
принимать и понимать разных людей с 
разной культурой и жизненным опытом. 

А на кого похож лидер в современ-
ной церкви: на звезду, на ведущего теле-
шоу, на менеджера или на душепопе-
чителя? Этот вопрос странно звучал бы 
еще десять лет назад. Современная моло-
дежь хотела бы видеть «четыре в одном». 
«Звезда» — потому что молодежь хочет 
подражать и следовать тому, кто им нра-
вится. «Ведущий телешоу» — потому что 
лидеру все время приходится что-то про-
водить, увлекая правильным русским и 
хорошими шутками. «Менеджер» — по-
тому что молодежь нужно вести, видеть 
успехи и таланты, оценивать духовные 
достижения, видеть перспективы роста 
в служении и делегировать обязанно-
сти. А «душепопечитель»... На вопрос: 
«Какой ваш лидер?» можно услышать 
неожиданный ответ: «Наш молодежный 
лидер... Коля, он молоденький, двадцать 
три года. Очень худенький. Чуткий, 
требовательный, всегда за молодежь 
грудью». То есть самое ценное качество, 

« Ï î   ô à ê ò ó »

Òåêñò «Èíòåðôàêñ-ðåëèãèÿ»
Ôîòî Îëüãè Ùåðáàòåíêî, 
Êîíñòàíòèíà Ñåëeçíåâà
 

»  В распоряжении агентства 
«Интерфакс-Религия» оказались 
собранные ими отрывки из от-
ветов участников регионального 
(московского тура) Олимпиады по 
«Основам Православной культу-
ры».

 
«Однажды молодой человек 

сфотографировался на фоне материи, 
в которую уже при смерти закутали 
Иисуса, а после проявки фотографий 
он увидел Иисуса Христа. Вот с чем это 
связано», — так один из школьников 
ответил на вопрос, какой евангель-
ский сюжет лежит в основе картины 
«Явление Христа народу». Другой же 
счел, что сюжетом к данной картине 
«явилось событие «Крещение Руси».

Разнообразных трактовок со 
стороны участников Олимпиады удо-
стоился праздник Входа Господня в 
Иерусалим или Вербное воскресенье. 
«Когда Иисус ехал в Иерусалим на иша-
ке, Он сорвал ветку вербы, чтобы пого-
нять ишака. Впоследствии этой веткой 
Он исцелял больных. С тех пор люди в 
Вербное воскресенье слегка бьют друг 
друга освященной веткой вербы для 
того, чтобы не болеть», — пишет один 
из участников. 

Было также высказано мнение, 
что верующие, собираясь в храме, 
«выкладывают вербную дорожку, и 
невидимый Бог идет по этой дорожке, 

убирая с людей все их грехи». А кто-то 
считает, что «брошенная против ветра 
верба прогоняет бурю, брошенная в 
пламя останавливает огонь, а воткнутая 
в землю сберегает посевы».

Некоторые участники Олимпиа-
ды продемонстрировали максимально 
нестандартные подходы при интерпре-
тации строки из 150 псалма «Всякое ды-
хание да хвалит Господа». «Когда Давид 
писал псалмы, ему мешали жабы. Он 
приказал их выгнать, но после этого все 
равно одна жаба осталась и сказала, что 
тоже хочет славить Бога. И тогда Давид 
произнес: «Всякое дыхание да хвалит 
Господа!» — написал один. 

«Феопоп Авокумский», «Протопок 
Оввакум», «Протанов Авакур», «Протокот 
Авокун» — под такими наименованиями 
для некоторых участников скрывается 
протопоп Аввакум, инициатор «раскола 
стареобразцев». 

В сознании других на Куликовскую 
битву Димитрия Донского благослов-
ляли преподобный Сергий и Губей 
радостен (игумен Радонежский), он же 
– «монарх московской церкви», который 
«молился за Русь и даже послал двух мо-
нахов», пытаясь «освободить Русь из-под 
натяга ига татарского». В ответах школь-
ников также присутствует упоминание о 
городе под названием «Сергиев Пасат».

Встречались в школьных ответах 
и «оперпрокурор Святейшего Синода», 
«храм Бохрова» (Покрова), и «Иеванги-
лие», и «Литургия Преждеосвященных 
Дорог». Для кого-то «с упразднением 
Патриархичества в России началась 
эпоха синодоизма», а кто-то готов найти 
храм Святой Софии «в Константинополе, 
Татарстане и Википедии».

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ «ИНДИГО»

О «патриархачестве», 
«синодоизме» 
и «протокоте Авокуне»

что отличает христианского лидера от 
любого другого — это быть пастырем, 
добрым и верным другом.

В наш стремительный, виртуаль-
ный век, когда мышление у народа стало 
клиповым, когда блоги стали литерату-
рой, а комп — жизнью, когда в тридцать 
лет уже нечем жить, когда чистота — это 
что-то из рекламы про роботов, ну и про-
чее... Молодежный лидер остается таким 
же, как десять, двадцать, тридцать, сто и 
даже больше лет назад: «Пастырь добрый 
полагает свою жизнь за овец...» (Ин 10:11).

Наш молодежный лидер был 
олицетворением классики. Он видел 
мир в черно-белом цвете: грех или свет. 
Строгий и консервативный до кончиков 
ногтей. Умный, прозорливый, можно 
сказать. Видел всех нас насквозь, как 
рентгеновский аппарат. Ходил за нами 
везде, посетил все дома, всех наших ро-
дителей, душепопечительствовал всем... 
Все наши чувства, мысли и мечты были 
доверены только ему. Он знал про нас 
все. И решал все наши проблемы. И каж-
дый знал, что если его попросить — он 
пойдет на многое, если будет угрожать 
опасность, если кто-то пропадет из 
молодежки или «упадет». И мы пытались 
этим пользоваться.... 

Все девчонки были влюблены в 
него, пока он не женился. А потом все 
вдруг стали оценивать свое отношение, 

реальную глубину отношений. Иногда 
после такого события, как свадьба, про-
ще уйти, — слишком сильная травма 
для всей церковной молодежи, не только 
для девушек. Парни, как им кажется, 
теряют друга...

И вот он ушел. Мы долго не пони-
мали его и не могли простить, пока сами 
не оказались на его месте, пока сами не 
стали лидерами в разных областях, куда 
он нас и «продвинул». Вспоминается, как 
однажды летом он сильно поранил ногу и 
не смог приехать... Он жил в другом горо-
де и приезжал к нам. Иногда ночью, когда 
не было электричек, шел домой пеш-
ком, дорогой длиной во всю ночь. И мы 
думали, что без него никто не придет на 
«молодежку», однако пришли почти все. 
Решили пойти в наше укромное место — 
на полянку возле монастыря. Нехотя 
поделились тем, у кого, что случилось 
на этой неделе... Без особого энтузиазма 
открыли тогда еще Песнь Возрождения... 
Вдруг кто-то вскрикнул, кто-то уронил 
сборник, кто-то бросился навстречу... На 
тропинке перед нами стоял наш моло-
дежный лидер. На костылях. Он все равно 
пришел к нам, даже на костылях. 

Вот так он и научил нас призна-
ваться в любви друг другу. Не бояться 
людей — своих «овец», не беречь свою 
жизнь от них... А искать их по тернистым 
склонам жизни во что бы то ни стало…

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ДАТЬ НАПРАСНУЮ НАДЕЖДУ, ЗАПУСТИТЬ ПАНИКУ, ИСПОРТИТЬ РЕПУТАЦИЮ, 
СВЕСТИ СЧЕТЫ, СТАТЬ КАТАЛИЗАТОРОМ ТЕХ ИЛИ ИНЫХ ПРОЦЕССОВ В ОБЩЕСТВЕ — 
ЭТО ТО, ЧТО ДЕЛАЮТ МЕДИА СЕГОДНЯ

« Å ä è í ñ ò â î »

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî àâòîðà è Î. Ëîñèíñêîãî
 

»  В сложные периоды истории — а 
Украина сейчас, без сомнения, пере-
живает именно такое время — роль 
средств массовой информации воз-
растает особенно. Дать напрасную 
надежду, запустить панику, испортить 
репутацию, свести счеты, стать 
катализатором тех или иных процес-
сов в обществе — это то, что делают 
медиа сегодня. К сожалению, очень 
часто телеканалы, газеты и журналы 
в нашей стране — лишь инструмен-
ты политической борьбы, зачастую 
некорректной, а иногда и просто гряз-
ной. Как в таких условиях ухитряются 
жить и работать журналисты, открыто 
исповедующие христианство? На-
сколько легко им быть светом там, где 
сегодня, к сожалению, преобладают 
темные тона?

Николай Малуха пришел в церковь 
в 1999 году, а в журналистике оказался 
гораздо позже. Он довольно долго про-
работал в общественных организациях 
России и Украины. Но зарплаты там были 
небольшие, и Николай начал искать допол-
нительный заработок. Стал внештатным 
корреспондентом украинского журнала 

«Деловой». Через несколько месяцев стара-
ние и настойчивость начинающего журна-
листа заметили и предложили ему войти в 
штат. Работа оказалась интересной, зарпла-
та тоже устраивала. Малуха согласился, но 
карьера в «Деловом» продлилась недолго. 
Причина оказалась банальнейшей для на-
шего времени — журнал закрылся, и всех 
сотрудников уволили. Николай пошел по 
тому же кругу — он снова внештатник, 
теперь уже в газете «Коммерсант-Украина» 
и надеется, что скоро будет работать в из-
дании на постоянной основе.

Сегодня Малуха пишет о транспорте 
и машиностроении и больших слож-
ностей с совмещением журналистики и 
христианства не испытывает, хотя и при-
ходилось сталкиваться с предложениями 
«отблагодарить», если статья о заводе будет 
написана «так, как нужно». Но для Николая 
сегодня гораздо важнее его имидж. И здесь 
его порядочность и честность христианина 
лишь укрепляют его профессионализм 
журналиста.

С большим количеством искушений 
сталкивался Андрей Макаренко, чье лицо 
знакомо большинству украинцев. Андрей 
был корреспондентом ICTV, вел экономи-
ческие новости на «Интере» — пожалуй, са-
мом рейтинговом канале страны, был «ли-
цом» новостей на общегосударственных 
каналах «Новый» и TVi. Андрей пришел к 
осознанной вере в Бога, уже будучи доста-
точно известным радиоведущим. «Христи-
анство, вера в Бога делают тебя внутренне 
свободным, — говорит Макаренко, — по-
могают стоять на тех принципах, которые 
очень важны в журналистике. Имею в виду 
честность, объективность позиций. 

И когда перед тобою встает выбор — а 
выбор, как написать, что показать, так или 
иначе часто встает, — то как раз вера и 
твердые убеждения помогают не сбиться 
с пути и сделать правильные вещи. Пусть 

даже принятое решение и повредит тебе в 
чем-то, но ты по-прежнему будешь уверен, 
что ты честен и справедлив перед Богом и 
перед людьми. А это, кстати, один из показа-
телей профессионализма в журналистике». 

Сегодня в украинских СМИ процве-
тает так называемая «джинса», когда за-
казные, проплаченные материалы выходят 
под видом обычных информационных 
или аналитических. На мой вопрос об 
этом явлении Андрей ответил отрывком 
из книги Екклесиаста: «Доброе имя лучше 
дорогой масти». 

О том же говорит еще один доста-
точно известный в Украине журналист 
и общественный деятель, президент 
Ассоциации христианских журналистов 
«Новомедиа» Руслан Кухарчук.

Насколько трудно, оставаясь на твер-
дых христианских позициях, стать успеш-
ным в профессии, которую часто называют 
«второй древнейшей»? Вполне резонный 
вопрос успешному тележурналисту, воз-
главляющему, к тому же, христианскую 
организацию. «Я как раз и занимаюсь жур-
налистикой, — отвечает Руслан, — чтобы 
ее не называли “второй древнейшей”. 
А если серьезно, то это клеймо применяют 
к этой профессии намного чаще, чем сама 
профессия дает для этого поводы. То есть 
это скорее стереотип, чем объективная 
реальность. Ведь вопрос не в профессии, а 
в людях, которые в ней находятся. Остава-
ясь на твердых христианских позициях, 
стать успешным в журналистике настоль-
ко же трудно, как, оставаясь на твердых 
христианских позициях стать успешным в 
педагогике, литературе, кинематографе и 
так далее. Если для человека его вера явля-
ется стержнем и основной всех жизненных 
основ, то не профессия влияет на него, а 
он — на профессию. Впрочем, конечно, для 
этого нужно прилагать много усилий».

На конференции «Новомедиа», кото-
рую возглавляет Кухарчук, съезжаются 
около сотни журналистов-христиан. Значи-
тельная часть из них представляет «церков-
ные» газеты, которые на сегодняшний день 
часто похожи на боевые листки и пока еще, 
как правило, не являются эффективным 

ПОРЯДОЧНОСТЬ И ЧЕСТНОСТЬ НИКОЛАЯ 
МАЛУХИ КАК ХРИСТИАНИНА ЛИШЬ 
УКРЕПЛЯЮТ ЕГО ПРОФЕССИОНАЛИЗМ 
КАК ЖУРНАЛИСТА

ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ХРИСТИАНСКИХ ЖУРНАЛИСТОВ 
«НОВОМЕДИА» РУСЛАН КУХАРЧУК: 
«ОСТАВАЯСЬ НА ТВЕРДЫХ 
ХРИСТИАНСКИХ ПОЗИЦИЯХ, СТАТЬ 
УСПЕШНЫМ В ЖУРНАЛИСТИКЕ 
НАСТОЛЬКО ЖЕ ТРУДНО, КАК, 
ОСТАВАЯСЬ НА ТВЕРДЫХ 
ХРИСТИАНСКИХ ПОЗИЦИЯХ, 
СТАТЬ УСПЕШНЫМ В ПЕДАГОГИКЕ, 
ЛИТЕРАТУРЕ, КИНЕМАТОГРАФЕ…»
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Еще не армия, но уже сила
инструментом, влияющим на общество. Но 
с каждым днем в церкви крепнет понима-
ние того, что христианам важно присут-
ствовать во всех сферах жизни. 

«Я считаю, что христиане должны 
быть везде и особенно в масс-медиа. Ведь 
сегодня люди много смотрят телевизор, 
читают прессу и особенно Интернет», — 
сказал в одном из интервью Председатель 
Всеукраинского союза объединений еван-
гельских христиан-баптистов (ВСО ЕХБ) 
Вячеслав Нестерук. 

Об этом же говорит и епископ еван-
гельской христианской Церкви Живого 
Бога Сергей Балюк, поработавший в свое 
время и журналистом: «Будет неправиль-
но бросаться только в светские средства 
массовой информации или развивать 
только религиозные СМИ. Я вижу развитие 
этих двух направлений как параллельные 
процессы». И, похоже, тенденция налицо: 
христиан, работающих в светских СМИ, в 
Украине становится все больше. «Все чаще 
в СМИ встречаются евангельские хри-
стиане, — подтверждает это наблюдение 
Андрей Макаренко, — а также представи-
тели католической, православной церквей, 
причем те, для кого вера — это не просто 
слова. Это люди, которые на самом деле 
являются практикующими христианами и 
при этом работают в прессе, на радио или 
телевидении. Я убежден, что это большое 
благо для отечественной журналистики».

Ярким примером того, как присут-
ствие верующего человека в светском СМИ 
может быть полезным как для церкви, так 
и для общества, является Наталья Конова. 
Она сделала достаточно удачную для моло-
дого журналиста карьеру. А началось все в 
Харькове на факультете журналистики, где 
девушка сидела за одной партой с верую-
щей одногрупницей. Вскоре Наташа посвя-
тила жизнь Богу и еще больше утвердилась 
в своем желании помогать людям. Именно 
с этой целью она и пришла в журнали-
стику. Сегодня Наталья работает в одном 
из ведущих общественно-политических 
журналов «Профиль». Она убеждена: чтобы 
реально помогать людям, христианину не 
обязательно в каждой статье писать о том, 
что «Иисус — Господь». 

«Если говорить, как люди приходят к 
Богу, то следует помнить о почве, куда мы 
бросаем семя. Когда человек в ожесто-
ченном состоянии, не верит ни в любовь, 
ни в добро, то шансов, что семя прорас-
тет, мало. Поэтому я стараюсь готовить 
материалы, которые людей цепляют, 
заставляют плакать, эмоционально реа-
гировать — например, о детях, которых 
бросили дважды — родные родители, а 
через время и приемные. Или о хосписах, 
отделениях, где людей оставляют уми-
рать. Я пытаюсь достучаться до общества, 
напомнить ему: “Эй, есть те, кому нужна 
ваша помощь! У вас у самих есть дедушки-
бабушки, которым нужна ваша забота”». 
Естественно, Наталья не ждет, что резуль-
татом такого рода статей будет массовое 
обращение людей к церкви, но она на-

деется, что такие материалы вызывают к 
жизни что-то хорошее, что есть в сердцах 
людей. И когда приходят отклики на 
статьи, в которых люди говорят, что, про-
читав статью Натальи Коновой, впервые 
за много лет они решили навестить своих 
бабушку с дедушкой, она понимает, что 
хотя бы ради этого стоит жить и стоит 
писать!

Еще одна мысль, которая про-
слеживалась в высказываниях моих 
собеседников, — понимание того, что 
каждый из них, кроме того что работает 
журналистом, то есть человеком, который 
по определению влияет на массовую 
аудиторию, является и личностью, на ко-
торую смотрят коллеги. И это, по-моему, 
очень важный фактор. Сегодня, когда 
протестантская церковь остается удобной 
мишенью для осуждения и насмешек 
СМИ — причем часто, к сожалению, 
претензии эти справедливы, — гипер-
важно, чтобы журналисты, люди, которые 
во многом формируют общественное 
мнение, видели рядом с собою пример на-
стоящих христиан. «Моя персональная за-
дача — повышать свой профессионализм. 
А также — быть светом миру и солью 
земли. Все как учил Иисус Христос. Для 
меня все это очень связанные вещи»,  — 
говорит Руслан Кухарчук. 

Сложно сказать, сколько сегодня 
журналистов-христиан работает в светских 
СМИ Украины. Конечно, это еще не армия, 
которая может уверенно себя чувствовать 
в информационных войнах. Но если у 
молодых профессионалов, которые входят 
в правление ассоциации «Новомедиа», по-
лучится по-настоящему объединить своих 
коллег и заразить украинскую церковь 
пониманием важности роли христиан, 
работающих в светских СМИ, то это может 
стать важнейшим фактором, влияющим 
на развитие целой страны. Ведь недаром 
журналистику называют еще и четвертой 
властью. 

«Я твердо убежден, — подытоживает 
Руслан Кухарчук, — что у христиан-
журналистов есть особая роль в сегод-
няшней Украине. Как президент Ассо-
циации “Новомедиа” я сосредотачиваю 
свои усилия на том, чтобы осознание 
этой роли пришло к как можно большему 
количеству моих коллег. Христианам-
журналистам стоит работать не только 
в религиозных, но и в светских СМИ. 
Только в таком случае они смогут вы-
полнять свою особую роль — правдиво 
освещать действительность и объективно 
ее анализировать».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ОДНА ТЫСЯЧА ДВЕСТИ ВЫПУСКНИКОВ ИНСТИТУТА — БУДУЩИЕ МИССИОНЕРЫ

ФРИДА ЛИНСИ (В ЦЕНТРЕ). ЕЕ СЫН ДЭНИС (СПРАВА) И ЕГО СЕМЬЯ

Христос всем народам
Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî èç àðõèâà èíñòèòóòà«Christ for the Nations»
 

»  В одном из магазинов в центре Дал-
ласа всегда можно услышать речь на 
румынском, хинди, португальском, 
японском и еще примерно на 45 язы-
ках мира. Кто эта молодежь? Каждого 
из них лично знает Дэнис Линси, 
президент богословского института 
«Christ for the Nations» — «Христос 
всем народам». Доктор богословия 
Линси — автор пятнадцати книг по 
сотворению. Но сегодня он расска-
зывает читателям «Протестанта» 
о сотворении не мира, а института, 
который ему доверил Бог.

— Какова история «Christ for the Nations»?
— С 1948 года мой отец участвовал в 

евангельских крусейдах. После Второй 
мировой войны жить было сложно. Он 
проповедовал Слово Божье, а Господь 
через него исцелял людей. Так появилась 
миссия «The Voice of Healing» («Голос ис-
целения»). 

— А как миссия превратилась в институт 
«Christ for the Nations»?

— В то время вокруг отца собрались 
миссионеры, которым Бог ниспослал дар 
исцеления. Вскоре весть об их служении 
перешагнула океан. Все больше и боль-
ше людей задавали отцу вопросы о вере 
и об исцелениях. Так в 60-х годах про-
шлого века он начал устраивать учебные 
семинары. Около 150 всемирно известных 
евангелистов тогда сотрудничали с мис-
сией отца. В 1970-м году пришло понима-
ние того, что накопленный опыт нужно 
систематизировать и передать молодежи. 
И тогда открылась библейская школа, 
первый набор которой состоял из 40 
студентов. На следующий набор удвоился. 
На третий год студентов было уже 120. 
Мы тогда только вернулись из поездки по 
Израилю, отец читал на тему воскреше-
ния. И прямо на сцене во время лекции он 
умер от сердечного приступа. Аудитория 
была шокирована, доктора, которые были 
в зале, пробовали его вернуть к жизни, но 
все было бесполезно — отец мгновенно 
ушел в иной мир. Совет директоров «Christ 
for the Nations», состоящий из одних 
мужчин, предложил матери занять пост 
президента института. Так Бог исполь-
зовал ее в момент перехода от «The Voice 
of Healing» к «Christ for the Nations». Моя 
мать из русских немцев (ее семья жила в 
Беларуси), у нее была настоящая деловая 
хватка. Отец заложил фундамент, а мать 
построила стены и крышу «Christ for the 
Nations». Никто до сих пор не может по-
верить, что это смогла сделать обыкновен-
ная женщина. Благодаря маме за тридцать 
лет институт стал всемирно известным. 
Сейчас «Christ for the Nations» занимается 
не только духовным образованием молоде-
жи всего мира, но строит церкви, печатает 
и рассылает христианскую литературу 
и т. д. У нас есть представительства и на 
территории бывшего СССР — в Кишиневе 
и в Минске.

— Каков бюджет вашей организации?
— У нас нет бюджета. Мы просто слу-

шаем голос Божий. Если все члены Совета 
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директоров чувствуют в том или ином 
проекте Божье водительство, мы просто 
даем обетование перед Господом и людьми 
сделать это, а деньги приходят позже от чи-
тателей нашего журнала, в котором мы рас-
сказываем, как ведем эту работу. В течение 
года мы осуществляем много разных про-
ектов. Так, отец основал программу для на-
циональных церквей «Построй поместную 
церковь». Все началось с письма, в котором 
верующие просили помочь со строитель-
ным материалом для крыши церкви. Они 
обещали, что найдут землю, построят 
стены, от нас требовалась только крыша. 
Тогда, в 1962 году, первая крыша церкви 
нам стоила 250 долларов. И с тех пор эта 
программа стала одним из постоянных 
проектов института. Сегодня мы помогаем 
построить по всему миру примерно одну 
церковь в день. За эти годы было построено 
12 тысяч церквей. И размер помощи — уже 
не 250 долларов, а по три-пять тысяч. 

— Вы сказали, что Господь использовал 
вашего отца в деле исцеления людей. Могли бы 
вы привести какой-то пример? 

— Я видел чудеса исцеления с самого 
детства, поэтому для меня не вопрос — 

продолжает ли Бог сегодня исцелять. Мне 
легко в это верить. Например, моя мать 
Фрида была исцелена от туберкулеза. Не 
помню, чтобы меня когда-нибудь возили 
к докторам. Если что-то и случалось, на 
меня возлагали руки и молились за ис-
целение. Однажды я стал свидетелем исце-
ления человека, одна нога которого была 
короче другой. Отец молился над ним. Я и 
еще тысяча зрителей в зале стали свидете-
лями того, как нога выросла. Зал пришел в 
восторг от чудес Божьих. Я же недоумевал, 
почему люди так удивляются — это же так 
обычно, что Бог творит чудеса. Знаете, по-
чему мы сегодня не видим столько чудес 
исцеления, как в послевоенное время? 
Сейчас время благосостояния, люди 
живут намного лучше, у всех есть деньги 
на медицину, они перестали нуждаться в 
Божьей помощи для исцеления от недугов. 
Многие думаю, что проще проглотить 
таблетку аспирина, чтобы прошла голов-
ная боль, чем возлагать руки и молиться. 
Чудеса начинаются заграницей, когда мы 
уезжаем из благополучной Америки… 

— Каковы размеры «Christ for the Nations»?
— У мамы в свое время появилось виде-

ние, что институт должен быть распро-
странен и в других странах. Каждый год 
мы открываем в других странах пример-
но одну школу. В «Christ for the Nations» 
пятьдесят представительств по всему 
миру. Большинство из них организованы 
нашими бывшими выпускниками. В цен-
тральной школе у нас примерно 90 акров 
земли, 15—20 зданий, 750 квартир в 
общежитиях. На территории кампуса 
могут проживать студенты с семьями 
(около 350), там созданы условия для 
детей и супругов. Примерно 20 лет назад 
мы купили 10-этажный отель «Шератон», 
теперь это мужское общежитие. Каждый 
год мы выпускаем примерно 1200 вы-
пускников. Это значит, что на территории 
института находится примерно шесть ты-
сяч студентов. Треть студентов — женщи-
ны, треть — мужчины и треть — семьи. 
Примерно 250 иностранных студентов 
ежегодно обучается в институте. Их 

ГОРДОН И ФРИДА ЛИНСИ: «ЗДЕСЬ 
БУДЕТ СТОЯТЬ БИБЛЕЙСКИЙ ИНСТИТУТ 
“ХРИСТОС ВСЕМ НАРОДАМ”»

присутствие помогает американским 
студентам узнать о том, что такое муль-
тикультурность и толерантность. У нас 
работает примерно 150 преподавателей, 
служащих аппарата и миссионеров. Как я 
уже говорил, каждые 33 часа мы помогаем 
построить церковь. Еще одна сфера нашей 
деятельности — книгоиздание. Мой отец 
написал около 250 книг и брошюр. Эти 
книги мы делаем доступными в разных 
странах мира. Ежегодно выпускаем один 
видеокурс по прославлению. На террито-
рии института устраиваем много семи-
наров — о лидерстве, о роли женщины, 
о доктринах. Во время летних каникул 
проводим международную молодежную 
программу «Молодежь всем народам», во 
время которой к нам в кампус приезжа-
ют около 5000 тинэйджеров из разных 
стран мира. В другое время собираем на 
детскую программу около 500 детей. На 
территории института находятся англо- и 
испаноязычные церкви, открытые как 
для студентов, так и для всех желающих. 
Таким образом, мы не просто школа, но 
еще и церковь, и миссионерская органи-
зация. 

— Какова стоимость обучения в вашем 
богословском институте? 

— Мы пробуем делать программу до-
ступной и каждое заявление на посту-
пление рассматриваем индивидуально. 
В среднем программа стоит 1500 долларов 
за семестр. В эту сумму входит стоимость 
обучения, питания, проживания. Таким 
образом, студенты платят три тысячи дол-
ларов в год, остальное покрывают жерт-
вователи, которые верят в «Christ for the 
Nations». Примерно за такую же программу 
в другом колледже у вас попросили бы до 
15 тысяч долларов в год. 

— Каким образом к вам поступают ино-
странные студенты? 

— Поскольку мы известны во всем мире, 
у нас много заявлений. Примерно дваж-
ды в год собирается комиссия, которая 
и рассматривает заявления. Каждый год 
примерно 500 иностранных абитуриентов 

подают на грант для обучения. По нашим 
условиям, кроме бесплатного обучения, 
они должны работать примерно четыре 
часа в день в кампусе. Из 500 заявлений 
грант выделяется примерно по 20. Из 300 
иностранных студентов самостоятельно 
находят средства на обучении около 200. 
Мы вдохновляем нашу молодежь доверять 
Богу в поиске денег. Частью программы яв-
ляется двухнедельная поездка на миссио-
нерское поле в одну из стран мира. 

— Кто преподает в «Christ for the Nations»?
— Среди наших преподавателей нет 

имен с громкими титулами, это обычные 
люди, какими были и ученики Христа. Все 
преподаватели, конечно же, имеют мис-
сионерский опыт и образование в своей 
сфере. В нашей школе работают учителя 
из разных деноминаций — пятидесятни-
ки, баптисты, методисты, представители 
церкви полного Евангелия и др. Напри-
мер, мой хороший друг доктор Томсон пре-
подает в институте с момента основания. 
Он — южный баптист до мозга костей. Но 
его личная точка зрения на теологию не 
отражается на преподавательском про-
цессе. Наша задача — проповедовать Слово 
Божье, а не подчеркивать наши различия. 
Наши преподаватели делятся своими 
познаниями в богословии друг с другом, 
с интересом дискутируют о толкованиях 
Библии, но студенты не участвуют в этом 
процессе. 

— Вы сказали, что бюджет вашей орга-
низации формируется по вере. В этой связи, 
каким будет ваш совет лидерам церквей и 
организаций — как полагаться на Бога, а не на 
бухгалтерский баланс?

— Могу дать совет, которым вдохнов-
ляю всех своих студентов — вырывайтесь 
из комфортабельной обстановки, поезжай-
те на миссионерское поле, где нет никаких 
удобств и знания того, что произойдет 
завтра. Комфорт и размеренность ежеднев-
ной жизни служителя не способствуют 
доверию Богу. Не бойтесь экстремальных 
ситуаций. И еще: известный американ-
ский лидер христианства капеллан Рей 
(кстати, большой друг и соратник моего 
отца) всегда советовал: «Если Господь дает 
вам откровение что-то сделать — делайте, 
а деньги потом последуют».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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дорогого спортивного автомобиля. И оба 
пребывают в уверенности, что это и есть 
любовь. Но случись вдруг мужчине ли-
шиться своей доходной должности или, 
скажем, получить тяжелую инвалид-
ность — и любившая танцевать с ним 
на балах или ездить на заграничные 
курорты женщина мгновенно остывает в 
своих чувствах и уходит к другому. Или 
случись вдруг вчерашней красавице рас-
полнеть после родов, подурнеть лицом 
или, не дай Бог, получить в результате 
какой-либо травмы сильную хромоту 
или слепоту (в жизни ведь всякое слу-
чается!) — и неуемно восхищавшийся 
ею до этого супруг начинает все чаще 
задерживаться на работе, избегать со-
вместных выходов с ней на обществен-
ные мероприятия и фуршеты, не берет 
ее больше с собою на мировые курорты, 
а через какое-то время и вовсе подает 
заявление на развод.

« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Òåêñò Íèêîëàÿ Ïåðåÿñëîâà, ïîýòà, ïðîçàèêà, 
ëèòåðàòóðîâåäà, ñåêðåòàðÿ Ïðàâëåíèÿ Ñîþçà 
ïèñàòåëåé Ðîññèè, ëàóðåàòà Ïåðâîãî Ôèëàðå-
òîâñêîãî êîíêóðñà õðèñòèàíñêîé ïîýçèè (1999) 
è Ìåæäóíàðîäíîé ëèòåðàòóðíîé ïðåìèè èìåíè 
Àíäðåÿ Ïëàòîíîâà (2002)
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  На проходившей однажды в Правле-
нии Союза писателей России секции 
ежегодных Рождественских чтений, 
которую я веду в течение несколь-
ких последних лет, мне особенно за-
помнилось выступление профессора 
Всеволода Юрьевича Троицкого, в 
котором он рассказал, как в одной 
из своих институтских лекций про-
цитировал студентам слова Апо-
стола Павла из Первого послания к 
Коринфянам, касающиеся понима-
ния сущности любви (1 Кор 13, 4-7). 

Любить — это так трудно…

«Любовь долготерпит, милосерд-
ствует, любовь не завидует, любовь 
не превозносится, не гордится, не 
бесчинствует, не ищет своего, не 
раздражается, не мыслит зла, не 
радуется неправде, а сорадуется 
истине; все покрывает, всему верит, 
всего надеется и все переносит», — 
привычно перечислял он сформули-
рованные святым Апостолом компо-
ненты этого сокровенного чувства. 
Как вдруг в притихшей аудитории 
раздался предельно удивленный го-
лос одного из молодых слушателей: 
«Профессор! А ведь любить — это, 
оказывается, так трудно!..»

Когда мы рассуждаем о роли, 
предназначенной Творцом мужчине 
и женщине, об их психологических 
особенностях, о факторах их взаимной 
необходимости друг в друге, то неизмен-
но приходим к главной составляющей 
счастливого союза этих общественных 
существ, обладающих сознанием и 
разумом, — любви. Любовь же (а не влю-
бленность, не увлеченность, не страсть), 
порождает следующую важную состав-
ляющую — уважение. Вне зависимости 
от социального и материального поло-
жения и мужчины, и женщины нужда-
ются в любви и уважении, даже если 
внешне они это отрицают и прячут эти 
потребности. Каждому человеку в этом 
мире дана воля, у каждого есть свои 
сильные и слабые стороны. Важно по-
нимать, что у всех людей имеются свои 
слабости — так сказать, уязвимая брешь 
в психологических доспехах. И если 
личные слабости человек оправдывает, 
то к слабостям противоположного пола 
бывает нетерпим. И только любовь и 

уважение помогут понять друг друга, по-
мочь избавиться от отрицательных черт 
характера. Только любовь и уважение 
сделают нас неспособными на капри-
зы, предательство, измену, месть, да и 
просто на обсуждение своих семейных 
проблем в кругу друзей и подружек. 

Примерно так же, как и к упомя-
нутому студенту, к большинству из нас 
в один из моментов судьбы приходит 
внезапное и ясное постижение того, 
что ожидаемая нами на протяжении 
всей жизни любовь — эта, казалось бы, 
относящаяся исключительно к области 
чувственных удовольствий и наслаж-
дений категория — представляет собой 
на деле неустанную душевную работу, 
требующую от человека максимальной 
самоотдачи всех его сил и чувств, грани-
чащей иной раз с полным отречением от 
себя самого во имя того, кого ты любишь. 
И не потому ли так много вокруг нас 

НАСТОЯЩАЯ ЛЮБОВЬ — ЭТО НЕ ПРОСТО СОЕДИНЕНИЕ ДВУХ ЛЮДЕЙ, ОСНОВАННОЕ НА ИХ ФИЗИЧЕСКОЙ БЛИЗОСТИ И ОБЩНОСТИ 
МАТЕРИАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ, НО СОЮЗ ДВУХ ДУШ, ОТКРЫВАЮЩИЙ В СУДЬБАХ ВЛЮБЛЕННЫХ СЛЕДЫ БОЖЬЕГО ПРОМЫСЛА

несчастливых браков и разводов, что че-
ловек очень часто оказывается не в силах 
преодолеть присущую ему от рождения 
эгоистичность и посвятить себя самого, 
свои силы и время — другому? Не о том 
ли говорил Своим ученикам и Господь, 
уча их: «Если кто хочет идти за Мною, 
отвергнись себя, и возьми крест свой, и 
следуй за Мною» (Мтф 16:24). Вроде бы, 
все очень понятно и просто, но как же не-
легко человеку расставаться с накоплен-
ными за годы пожитками и привычками! 
Даже — во имя любви к Богу... Не о том ли 
повествует нам Евангелие, рассказывая 
притчу о некоем человеке, возлюбившем 
Господа и ищущем у Него путей наследо-
вания вечной жизни? «Иисус, взглянув на 
него, полюбил его и сказал ему: одного 
тебе недостает: пойди, все, что имеешь, 
продай и раздай нищим, и будешь иметь 
сокровище на небесах; и приходи, после-
дуй за Мною, взяв крест. Он же, смутив-
шись от сего слова, отошел с печалью, 
потому что у него было большое имение» 
(Мар 10:21-22).

Вот так же и многие из нас, даже 
признаваясь в своей любви к другому 
человеку, часто, сами того не осознавая, 
любят не столько объект своей любви, 
сколько всего лишь самих себя рядом с 
ним. Женщине хочется выйти замуж за 
того или иного мужчину, потому что это 
дает ей возможность выглядеть в глазах 
подруг устроенной в жизни, ощущать 
себя собственницей сильного самца и 
красоваться на его фоне, точно на фоне 
дорогой и надежной вещи; мужчина же 
стремится покорить ту или иную жен-
щину, потому что ему приятно выходить 
с ней в общество, хвастаясь перед дру-
зьями ее красотой и стройностью так же, 
как он хвастается перед ними маркой 

Настоящая любовь — это не просто 
соединение двух людей, основанное на 
их физической близости и общности 
материальных интересов, но союз двух 
душ, открывающий в судьбах влюблен-
ных следы Божьего Промысла. Осознавая 
это, мужчина и женщина будут безогово-
рочно окружать друг друга вниманием и 
заботой, а не дарить эти сокровища с бар-
ского плеча. Каждый человек, желающий 
быть любимым, должен в первую очередь 
любить сам. Как сказано в Первом По-
слании Иоанна: «Кто не любит, тот не 
познал Бога, потому что Бог есть любовь» 
(1 Ин 4:8), — и в свете этого высказыва-
ния поиски человеком настоящей земной 
любви представляют собой не что иное 
как стяжание любви Божественной, а 
венчающий эту любовь церковный брак 
есть таинство передачи молодоженам 
особой благодати Святого Духа.

Определяя роль супруга в семей-
ном союзе, святые отцы говорили: «Как 
Христос для Церкви — так и муж для се-
мьи», — и если семья скреплена не цер-
ковным, а одним только гражданским 
браком, то и не прошедший таинство 
венчания и не получивший благодати 
Святого Духа супруг оказывается таким 
образом в роли иерея-самозванца, не 
прошедшего таинства рукоположения 
в священный сан, а следовательно, и 
остающийся в своей дальнейшей судьбе 
без помощи свыше.

Синонимом слову «любить» на Руси 
испокон века было слово «жалеть» — то 
есть ощущать в своем сердце жало боли 
за близкого тебе человека. И вот эту-то 
способность мы за последние годы, по-
хоже, едва ли не окончательно утратили. 
То ли жала притупились, то ли наши 
сердца сделались толстокожими, как 

пятки. Хотя бывают и в наши дни слу-
чаи, демонстрирующие собой именно 
такое вот спасительное для другого 
человека свойство любви. 

К сожалению, мы все больше и 
больше становимся похожими на жите-
лей стран Запада. Гражданская свобода, 
так трепетно хранимая ими, не несет 
свободы духовной, настоящей, о которой 
говорил Христос: «Познайте Истину, и 
Истина сделает вас свободными». Теперь 
и по России бродят всевозможные «бе-
лые братства» и проповедники еретиче-
ских учений, которые учат не святости 
брака, а «свободной любви» и какой-то 
непонятной свободе в семейной жизни. 
Много веков Россия была хранитель-
ницей идеалов чистой любви. А теперь 
по ней бродят толпы проституток и 
сводников, а из газет и телевизионных 
экранов льется в души народа пропаган-
да разврата и откровеннейшая порно-
графия, с помощью которых делается 
попытка произвести в нашем обществе 
подмену ориентации с глубоких душев-
ных чувств на сугубо плотское удовлет-
ворение. 

«Какой должна быть современная 
русская женщина?» — задают вопрос все-
возможным рок— и кино-«зведам» наши 
газеты, и те отвечают, какой: красивой, 
умной, нежной, деловой, образованной... 
А я говорю на это, что женщина должна 
быть в первую очередь любимой, тогда 
она для вас будет и самой красивой, и 
самой умной, и самой нежной, и самой 
деловой, и самой образованной. Даже 
самая неприметная замухрышка, если 
она кем-то любима, превращается в 
настоящую красавицу. Как сказал поэт 
Валерий Латынин: 

Некрасивых женщин не бывает —
Красота нежданно расцветает,
Если посчастливилось любить.
Было б для кого красивой быть!
Некрасивых женщин не бывает —
Красоту бездушье убивает.
Раннее засилие морщин —
Это грех нелюбящих мужчин. 

Так что, если мир вокруг нас сде-
лался вдруг некрасивым, то виноваты 
в этом мы сами, обезобразившие его 
своим неумением любить. И дело тут не 
просто в происходящем на наших гла-
зах изменении эстетических критериев, 
дело в том, что подлинная красота — это 
не что иное, как форма проявления Бога 
на Земле. Красота, как мы только что 
говорили, зависит от наличия любви, и 
таким образом получается, что именно 
наша любовь обеспечивает (или же не 
обеспечивает) присутствие Бога в нашей 
жизни. Именно отсутствие в мире 
настоящей любви является, как мне 
кажется, причиной всех сегодняшних 
политических, религиозных, уголов-
ных и национальных конфликтов. 
Именно любовь способна преобразовать 
собой не только внешность человека, но 
и его душу, и всю его жизнь, наполнив 
их сияющим светом сердечной радости. 
И она же сегодня единственная способ-
на стать источником Преображения для 
всей России. Потому что любовь — это 
на данный момент единственная из тех 
нематериальных ценностей, которая 
еще признается реформаторами и оппо-
зиционерами, атеистами и верующими, 
банкирами и дворниками — словом, 
всеми, по обе стороны возведенных 
нами за годы нынешнего безлюбья 
баррикад. 

Любовь между супругами под-
разумевает и любовь к детям, к родине, к 
земле, на которой живет твой любимый 
человек. И мужчина, и женщина в от-
дельности, а особенно в семейном союзе 
(ибо это единственно правильный союз 
между мужчиной и женщиной) должны 
стремиться стать созидателями такой 
формы сосуществования, при которой в 
принципе невозможны эмоциональные 
и психологические травмы, а именно 
они намного страшнее травм физи-
ческих. Дискомфорт, страх и другие 
неприятные последствия таких травм 
отразятся не только на детях и род-
ственниках, но и на земле, которую Бог 
определил быть нашей Родиной. Здесь 
также важен закон любви, выраженный 
самоотдачей, закон сеяния и жатвы. 
Соблюдая эти законы, мы — мужчины и 
женщины — сможем передать потомкам 
нашим не только любовь и веру, но и за-
ботливо сохраненную землю.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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СЕРГЕЙ И АЛЕНА МЕДВЕДЕВЫ ИЗ ПУШКИНСКИХ ГОР ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ВОСПИТЫВАЮТ ВОСЕМНАДЦАТЬ ДЕТЕЙ — ДЕВЯТЕРЫХ 
СВОИХ И ДЕВЯТЕРЫХ УСЫНОВЛЕННЫХ

« Â î ê ð ó ã   ñ å ì ü è »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî àâòîðà è èç àðõèâà ñåìüè Ìåäâåäåâûõ
 

»  Сергей и Алена Медведевы из Пуш-
кинских гор Псковской области вос-
питывают восемнадцать детей — де-
вятерых своих и девятерых приемных. 
Последние по разным причинам, явно 
посланным свыше, соприкоснулись 
с этой большой семьей и стали ее 
частью. По словам Алены Медведе-
вой — без Бога ни она, ни Сергей, не 
решились бы взять в семью ни одного 
приемного, ведь своих детей было 
итак достаточно.

Алена с детства искала Бога. Господь 
всегда отвечает, когда мы к Нему стремим-
ся. Муж нашей героини работал на одном 
предприятии вместе с пресвитером бап-
тистской церкви казахского города Талды-
Курган. Она вспоминает: «Однажды Сергей 
принес домой детскую Библию. Я была в 
восторге, прочла ее за ночь, с трепетом вер-
нула и сказала, что хотела бы встретиться 
с этим человеком. Я была уверена, что если 
у него есть такие святые книги, значит, он 
святой, которого я так долго искала. Встреча 
была назначена в церкви. Мы пришли на 
богослужение и долго не могли уйти. К Богу 
обратились не сразу, — произошло это на 
Пасху. Я покаялась во время утреннего 
богослужения, муж — на вечернем». 

На тот момент в молодой семье было 
уже трое детей. Вскоре Медведевы перееха-
ли в Россию, сначала в Санкт-Петербург, а 
оттуда — в Пушкинские горы Псковской 
области. В семье было пятеро детей, когда 
произошла трагедия. Отец семейства лежал 
в больнице, ему только что удалили почку. 
Алена поехала его проведать, старшие Мед-
ведевы ушли в школу, в доме остался только 
шестилетний Руслан. Мальчика задушила 
соседка, которая хотела украсть продукты 
с кухни. Когда она насыпала муку, малень-
кий Руслан вышел из комнаты и начал 
ее обличать. Женщина от страха убила 
маленького свидетеля. Алена вспоминает: 
«Мы были верующими, но тогда ослабели 
духовно. Бог забрал Руслана и ответил 
на наш вопрос о причине трагедии. Бог 
показал, как трудно Ему терять нас. Как ро-
дителям больно терять детей, так и Господь 
страдает, когда люди отступают от Него. Он 
хочет всех спасти». 

После этого случая Господь начал по-
сылать в семью Медведевых других детей. 
«Это было неожиданно, — рассказывает 
Алена. — Может, муж и думал об усынов-
лении, когда мы смотрели телепередачи 
о детях-сиротах, но вслух мы никогда эту 
тему не обсуждали. Однажды, когда заболел 

18 детей Алены 
и Сергея Медведевых

сын Даниил, нас определили в дневной ста-
ционар. Сколько дней мы проходили лече-
ние, столько времени слышали плач одного 
и того же малыша. Он был только в одних 
пеленках. Я начала за ним ухаживать — оде-
вать, кормить. Оказалось, что этот ребенок 
был брошен матерью. Кристина, старшая 
сестричка этого мальчика, была чуть ли не 
до смерти избита родителями, когда потеря-
ла деньги, на которые должна была купить 
для них самогонку. После такого родителей 
лишили всяких прав на сына и дочь». Эта 
история побудила Алену и Сергея Медведе-
вых усыновить шестилетнюю Кристину и 
пятимесячного Никиту. 

Прокормить всех детей было не-
просто, поэтому старшие какое-то время 
учились в интернате. Именно из интер-
ната в семью пришла еще две  девочки-
сестрички — Яна и Регина. Кристина 
Медведева сидела с Яной за одной партой. 
Девочек должны были перевести в другое 
место. Кристина привела подругу домой 
и стала уговаривать маму: «Ты же любишь 
умных детей, а Яночка, как я — умная, у нас 
с ней одинаковые оценки, ты посмотри ее 
дневник…» Яну Медведевы забрали вместе 
с сестричкой Региной. Так в семье стало 
четверо приемных детей. 

Старшие дети Медведевы, занимаясь 
миссионерским служением в интернатах, 
на летние каникулы стали приглашать 
к себе детей, с которыми они работали 
в интернатах: «Ма, можно пустить на 
каникулы?» Родители не противились. Для 
Алены это было понятно и близко: «У детей 
нет родителей, следовательно, никто их не 
приголубит, не посоветует. Однажды наши 
дети пригласили Юлю и Игоря. И они тоже 
остались у нас… Власти нам препятствова-
ли, говорили, мол, у вас недостаточно места. 
Мы начали усиленно молиться: “Господи, 
если это наши дети, благослови, чтобы у нас 
и место было, и препятствий не было…”» 

Ответ на молитву не замедлил. Медве-
девым выделили четырехкомнатную квар-
тиру. «Это было чудо, — говорит Алена, — 
потому что в наше время уже никто никому 
ничего бесплатно не дает. К нам приезжал 
губернатор Псковской области, увидел 
нашу нужду и дал распоряжение выделить 
квартиру. Но за всем этим, конечно же, 
стоял Бог… Нам дали квартиру, а мы взяли 
в семью Юлю и Игоря». 

Одно время девочка-выпускница 
интерната Наташа Цветкова часто бывала 
в семье Медведевых. Юлиана Медведевы и 
Наталья посетили Опочецкий интернат, где 
жил родной брат Наташи — Саша Цветков. 
По просьбе Наташи Сашу взяли на канику-
лы в семью Медведевых. Прямо на выходе 
к девушкам подбежал мальчик Максим. Он 
узнал Наташу: «Наталья Сергеевна! Ой, а я 

вас люблю, помню, я за вас молился». 
И вот сюрприз, вместо ожидаемого Саши 
Цветкова к Медведевым приехали двое – 
Саша и Максим. Чиновники опять возмути-
лись — мол, слишком много у Медведевых 
детей. Медведевы опять с молитвой к Богу... 
И снова Господь ответил на молитву. «С тех 
пор, — рассказывает наша героиня, — мы 
еще трепетнее стали относиться к своему 
родительскому труду, потому что Сам Бог 
доверил нам этих детишек, чтобы они стали 
христианами».

Недавно из Казахстана к Медведевым 
приехал племянник (мальчик вырос в дет-
ском доме), да так и остался у дяди с тетей, 
но уже в качестве сына. Теперь в семье де-
вять своих детей, девять приемных, девять 
девочек и девять мальчиков. Алена говорит, 
что если бы не Господь, они бы не решились 
на усыновление. «Я чувствовала ответствен-
ность за их жизни и думала: “А вдруг не 
сможем? А вдруг не получится? А вдруг он 
или она из-за плохой наследственности 
вырастут алкоголиками?” Я понимала, что 
мы маленькие люди и без помощи Божией 
ничего не сможем сделать. Когда все время 
сигнал идет свыше, что это наши дети, 
тогда, конечно, нет никакого страха. Мы бы 
еще усыновили или удочерили деток…» 

В деле воспитания приемных детей 
возникают определенные сложности. «Мне 
как матери необходимо уделять больше вре-
мени младшим мальчикам, только-только 
пришедшим в нашу семью. Они не умеют 
ухаживать за своими вещами, не умеют их 
беречь, не до конца понимают, что живут 
в семье, а не в казенном доме. В интернате, 
когда что-то сломали, кто-то пришел и поме-
нял, а в семье на это нужно заработать. Мы 
привыкли бережно относиться к вещам. Но 
ситуация потихоньку меняется в лучшую 
сторону. 

Почти год назад Алена родила девочку 
Евангелину (Еву). Теперь у нее восемнад-
цать детей. Сыновьям — Иосифу два года, 
Марку пять лет, Даниилу семь лет, Илье 
двадцать лет, дочерям — Ангелине восемь 
лет, Насте — четырнадцать, близнецам Юле 
и Наташе по двадцать три года (девочки 
заканчивают институт). Приемным детям 
Медведевых: Александру двадцать четыре 
года, Юле семнадцать лет, Саше — шестнад-
цать лет, Игорю — пятнадцать, Кристин-
ке — четырнадцать, Яне — тринадцать, 
Регине — двенадцать, Максиму — десять 
лет, Никите — 7. 

Алена говорит, что «дети очень чуткие, 
все тонко чувствуют. Если бы у меня не было 
такой любви к ним, у нас бы не сложились 
отношения. Когда я своей жизнью пока-
зываю им, как их люблю, как потом они 
могут меня огорчать? Они видят, что я всю 
себя им отдаю. Вновь и вновь говорю им, 

как они мне дороги, как боюсь их потерять, 
как переживаю о судьбе каждого. А если 
я плачу, то это для них вообще трагедия. 
Они тогда сразу и порядок наведут, и друг 
другу помогут… Основа, фундамент нашей 
семьи — это любовь. Многие дети пришли 
к нам с ледышками вместо сердец. Напри-
мер, Игорь считал — главное, что он поел, а 
остальное его не волновало. В интернате их 
так наказывали: «Провинился? Не приходи 
в столовую!» Я же учу по-другому: «Давай, 
Игорек, мы с тобой сначала малышей на-
кормим, а потом вместе сядем, покушаем, 
пообщаемся». Мы часто говорили о его 
сестричке Тоне, она сейчас живет в интерна-
те (возможно, мы ее тоже удочерим). «Ты по-
думай о том, как там Тонечке живется, — не 
раз объясняла Алена Игорю. — Она не умеет 
ни готовить, ни уют домашний создать, ка-
кая она будет мама, хозяйка? Ей же надо все 
это показать. Ты молись о Тоне…» «Вот так я 
и учу детей, ничего не заставляя, показываю 
свой жизненный пример — это самое луч-

Я ВСЕ ВРЕМЯ ПРОШУ БОГА: «ГОСПОДИ, 
ДЕТИ — ЭТО МОЕ СЧАСТЬЕ И БОГАТСТВО, 
ХОЧУ ИХ СОХРАНИТЬ ДЛЯ ТЕБЯ…»

шее воспитание. Житейская мудрость при-
ходит с опытом, и я все время прошу Бога: 
«Господи, Ты видишь, что у меня ничего нет, 
только дети, — это мое счастье и богатство, 
хочу их сохранить для Тебя, чтобы и на небе 
они были вместе со мной». Боюсь потерять 
кого-то из них по дороге к Иисусу. 

Своих детей мы учим взаимоотноше-
ниям с приемными: «Вы же понимаете, что 
Бог есть Бог сирот и вдов. Если мы вдруг 
обидим сироту, Господь нас за это не похва-
лит. То, что вы родные, а они приемные, не 
дает вам преимущества. Вместе нашалили, 
вместе будете наказаны». 

Трудности в семье Алены и Сергея 
Медведевых возникали не только при 
оформлении приемных детей и их воспита-
нии. Медведевы пережили гонения за свою 
баптистскую веру. В 90-е годы их детей 
били за то, что они сектанты, позорили 
семью в газетах. По этой причине старшие 
дети избрали для себя профессию юриста. 
Они хотят защищать права своих братьев и 
сестер по вере, чтобы то, что они пережили, 
не пришлось испытать другим. Каждый из 
детей выбирает свою будущую профессию 
сознательно. Окружающие люди не переста-
ют удивляться: «Как это так, родные и при-
емные слились в одну семью? Со стороны и 
не различишь, где родные, а где приемные». 
Кроме общеобразовательной, дети учатся 
и в музыкальной школе. Родители хотят, 
чтобы их семья славила в гимнах Бога, ведь 
самое главное, чтобы все служили Творцу. 
Каждый вечер в доме проходит семейная 
молитва. Медведевы-старшие мечтают, 
чтобы их семейная церковь умножалась, а в 
Пушкинских горах появилась евангельская 
община.

Сегодня многие христианские семьи 
мечтают усыновить деток. Наша героиня 
поделилась своим опытом: «Как-то мне 
одна христианка сказала красивые мудрые 
слова: “Бог любит детей. Бог согревает и 
кормит их, а нам возле них будет комфор-
тно и уютно. Дети не дадут вам соскучить-
ся, их улыбки будут озарять ваш дом”. Мне 
сорок один год, но дети не дают мне стареть. 
Однажды на Рождество нам позвонил пре-
свитер с праздником поздравить, услышал 
мой хриплый голос: “Алена! Ты охрипла! 
Наверное, на детей кричишь?” Я отвечаю: 
“Нет, это мы в казаки-разбойники на улице 
играли, кричали, поэтому и охрипла». Мо-
лодость никогда не оставит вас, если рядом 
дети. Если кто решится на усыновление, 
это будут самые счастливые люди. Я также 
думаю, что забота о сиротах — это труд 
церкви. Церковь не должна остаться равно-
душной к этой проблеме. Если мы желаем 
угодить Богу, то должны подумать и о детях-
сиротах. Если Бог даст вам ребенка, Он даст 
и где жить, и на что жить, и как воспитать… 
С Богом ведь так легко!..»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ГОРДОН РОДЖЕРС: «ХРИСТИАНЕ 
ЕВРОПЫ НАЧИНАЮТ ОСОЗНАВАТЬ, 
ЧТО УЖЕ БОЛЬШЕ НЕ ЯВЛЯЮТСЯ 
БОЛЬШИНСТВОМ В ОБЩЕСТВЕ; 
И, КАК МЕНЬШИНСТВУ, ЧТОБЫ 
БЫТЬ УСЛЫШАННЫМИ, НАМ НУЖНО 
ДЕРЖАТЬСЯ ДРУГ ДРУГА».

« Ë è ö à »

Èíòåðâüþ è ôîòî Þëèè Âäîâèíîé
 

»  В марте этого года в Москве со-
стоялась шестая конференция Рос-
сийского евангельского альянса. 
В числе гостей конференции был 
и генеральный секретарь Евро-
пейского евангельского альянса 
Гордон Шоуэл Роджерс. 
Господин Роджерс дал эксклюзив-
ное интервью газете «Протестант». 
На встрече в кафе бармен, услышав 
слова о Христе, проявил интерес. 
Один из участников нашей встречи 
предложил помолиться за пар-
ня, пошутив, что если сам Гордон 
Роджерс произнесет молитву, то 
все обязательно исполнится. На 
что Гордон ответил: «Я бы хотел, 
чтобы моя должность меня освяща-
ла. Но это не так. Освящает только 
Христос».

— Расскажите об истории Альянса и о 
вашем руководстве организацией.

— Европейский альянс был основан 
в 1952 году. Первого апреля исполнится 
десять лет, как я являюсь генеральным 
секретарем. Сегодня много говорят о 
служащем типе руководства. Мне бы 
хотелось наполнить эту фразу практиче-
ским смыслом. Я верю, что люди идут не 
за мной, а за Господом. И надеюсь, что 

соответствую видению Евангельского 
альянса, где Христос — глава церкви, 
поэтому не я директор, я — секретарь. 
Случается, когда в национальных еван-
гельских альянсах меня представляют 
как большого начальника. Это неправда. 
Каждый евангельский альянс автоно-
мен, национальный генсек подчиняется 
правлению. Национальные организа-
ции, включая членов и наблюдателей, и 
составляют Европейский альянс. Можно 
сказать, что национальные евангель-
ские альянсы и миссионерские органи-
зации — мое начальство. 

— Может ли генеральный секретарь на-
ложить вето на какое-то решение правле-
ния?

— Я призван служить национальным 
организациям. Мы вместе принимаем 
решения о направлении движения, 
стараясь выработать общую для всех по-
зицию. Если соглашение достигнуто, то 
это означает, что решение автоматиче-
ски принято. Из-за того, что мы рабо-
таем со всеми, у меня есть небольшая 
возможность влиять через взаимоотно-
шения. Служить генеральным секрета-
рем — великая привилегия. Общение с 
христианами разных культур не только 
расширяет мой кругозор, но и дает ду-
ховные, моральные и физические силы 
для служения. 

— 10 сентября 2003 года на конференции 
Российского евангельского альянса в Москве 
вы сказали, что привезли в нашу страну 
32 национальных альянса стран Европы. 
Самым молодым евангельским альянсом 
тогда была организация Боснии и Герцегови-
ны. Что-то изменилось за эти годы? 

— Сегодня в Европейском альянсе 34 
организации, есть несколько потен-
циальных членов. В прошлом году мы 

Генсек Европейского евангельского альянса 
Гордон Роджерс: «Вместе мы можем 
изменить общество»

приняли еще две страны — Мальту и 
Гибралтар, но они еще не вошли в это 
число. 

— В каких из европейских стран самые 
успешные организации?

— Самые большие альянсы — в Гер-
мании и Великобритании. В каждой из 
этих организаций примерно по полто-
ра миллиона евангельских христиан. 
Большинство евангельских верующих 
этих двух стран ассоциируют себя с 
Евангельским альянсом, считая, что мы 
говорим от их имени. 

— В какой из стран у Альянса сложились 
хорошие отношения с властями? 

— Проблема в том, что все страны раз-
ные и политическая ситуация везде от-
личается. Например, в ноябре в Косово я 
встречался с президентом и главой пар-
ламента. Участниками этих встреч были 
и братья из христианского альянса, 
который хорошо организован, и к ним 
хорошо относятся в правительстве. По-
сле встречи с главой парламента меня 
пригласили на пресс-конференцию, о 
которой заранее не уведомили. Журна-
листы собрались на встречу, потому что 
это было важное событие. Первые во-
просы на той пресс-конференции были 
заданы именно мне. Только представь-
те, что всего лишь тысяча христиан в 
Косово так сильно влияют на страну. 
Нам нужно разговаривать не только с 
правительствами наших стран, но и со 
СМИ. Существует множество примеров 
поместного эффективного служения. 
Так, англоговорящий пастор из Син-
гапура приехал в Данию на миссию и 
узнал о национальном празднике — Дне 
молитвы. Пастор собрал вокруг себя 
других миссионеров для молитвы о 
Дании. Потом они пригласили местных 
служителей. И теперь каждый год под 
эгидой Евангельского альянса Дании в 
самом большом соборе Копенгагена про-
ходит молитвенное собрание пасторов 
в День национальной молитвы. Это со-
бытие освещают датские телекомпании. 
Им удалось восстановить истинный 
смысл этого дня. В Европе много этни-
ческих церквей — во Франции растут 
африканские общины, в Португалии 
много русскоговорящих христиан, а в 
Болгарии достаточно туркоговорящих 
церквей и т. д. Национальным альянсам 
нужно учиться у этих общин стратегии 
роста. 

— Задача альянса — это совместное 
служение или развитие общения между 
церквями?

— И то и другое. Мы видим свое 
служение в преобразовании Европы, 
своими делами являя Иисуса Хри-
ста. Триптих альянса: объединение, 
предоставление ресурсов и представ-
ление евангельских верующих перед 
обществом. И центр этого триптиха — 
взаимо отношения. Взаимоотношения 
внутри Троицы — это образец, по 
которому мы стремимся строить и от-
ношения внутри ЕЕА. 

— Каковы тенденции развития Альянса 
в Европе?

— Христиане Европы начинают осо-
знавать, что уже не являются большин-
ством в обществе. И, как меньшинству, 
чтобы быть услышанными, нам нужно 
держаться друг друга. Евангельский 
альянс доказал свою жизнеспособность 
и оправдал свое существование. Всемир-
ный евангельский альянс существует с 
1846 года и до сих пор является дей-
ственным. Как только люди понимают, 
что Евангельский альянс — эффектив-
ный инструмент, тут же автоматически 
начинается рост национальных органи-
заций. Бывает, что Евангельский альянс 
в той или иной стране собирается из-за 
внешнего давления, но со временем он 
преодолевает парадигму выживания и 
начинает развиваться. Так было в Гре-
ции. Греческая Православная церковь — 
очень влиятельная структура. В этой 
связи все религиозные меньшинства 
страны, включая протестантов, испыты-
вают некоторое давление. Впервые еван-
гельские христиане Греции объедини-
лись в XIX веке, чтобы решить проблему 
захоронения своих единоверцев (тогда 
Православная церковь не разрешала 
хоронить протестантов на кладбищах 

страны). Единая позиция позволила им 
получить разрешение правительства. 
После этого они поняли, что могут 
вместе молиться, благовествовать, 
защищать свободу вероисповедания. 
Так появился Греческий евангельский 
альянс.

— Как вы оцениваете развитие Россий-
ского евангельского альянса?

— Шесть раз я бывал в России, и 
всегда на конференциях Российского 
альянса. Я обратил внимание, что на 
поместном уровне отношения довольно 
сильны. Очевидно, что возникали се-
рьезные препятствия во время перерас-
тания организации в национальную. 

— Какая ассамблея Европейского альянса 
стала для вас самой вдохновляющей?

— Обыкновенно, если генеральная 
ассамблея проводится в какой-то стра-
не, то генсека Европейского альянса 
знакомят с руководством страны. Встре-
чи с политиками Греции и Турции мне 
запомнились. Если говорить о содержа-
нии какой-то конкретной ассамблеи, то 
мне сложно что-то выделить. Вы можете 
ознакомиться с каждой из них на нашем 
сайте www.europeanea.org. 

— Что вы ожидаете от ассамблеи Евро-
пейского евангельского альянса, которая 
состоится в Барселоне в апреле 2009 года?

— Может показаться, что мы состоя-
тельная организация, но это не так. 
Сегодня мы испытываем достаточно 
серьезные финансовые затруднения. 
Только по Божьей благодати ЕЕА до сих 
пор существует. Нам нужно понять, куда 
идти дальше в финансовом отношении. 

— Связаны ли затруднения с мировым 
кризисом?

— Нет, проблемы начались года за 
три до этого. С мировым кризисом наше 
положение еще более усложнилось. 
У Альянса есть видение служения, есть 
делатели для его воплощения. Мое 
желание, чтобы делатели ощутили, что 
это видение также и их личное и что это 
очень важно.

— Какие духовные дары нужны для слу-
жения генеральным секретарем?

— Мне нравится учить, благовество-
вать, помогать людям вместе решать 
проблемы, передавать видение Альянса. 
Сложность в том, что в каждом нацио-
нальном альянсе есть свои особенности. 
Поэтому нужно изучать культуру стран 

национальных организаций. Например, 
культура России очень отличается от не-
мецкой, культура Греции не похожа на 
албанскую и т. д. 

— Какие самые большие трудности в 
вашем служении генерального секретаря?

— Мы живем во время больших воз-
можностей. Поэтому я предпочитаю 
любую проблему рассматривать как 
новую возможность чему-то научиться 
и чего-то достичь. Например, в Европе 
растет компания воинствующего атеиз-
ма, когда на автобусах расклеиваются 
антихристианские лозунги. Началось 
это в Лондоне, но дошло также и до 
Италии, других стран. На днях я встре-
чался с генсеком Евангельского альянса 
Швейцарии. Он рассказал о том, что они 
выпустили пресс-релиз в поддержку 
антирелигиозной кампании. «Мы рады 
тому, что начались дебаты о существова-
нии Бога, — говорит он, — для нас бла-
гословение говорить о Христе». У всех 
людей возникают проблемы в основном 

«КОНЕЧНО, БОГ СУЩЕСТВУЕТ. 
ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ К ХРИСТИАНСКОЙ 
ПАРТИИ И РАДУЙТЕСЬ ЖИЗНИ»

«ВОЗМОЖНО, БОГ НЕ СУЩЕСТВУЕТ. 
ПЕРЕСТАНЬТЕ БЕСПОКОИТЬСЯ 
И РАДУЙТЕСЬ ЖИЗНИ»

в двух жизненных сферах — во взаимо-
отношениях и в вопросе денег. Меня 
больше всего ранит, когда верующие 
начинают конфликтовать из-за этого 
друг с другом. Одно из направлений 
служения ЕЕА — это решение подобных 
проблем. 

— Сколько языков вы знаете?
— Неплохо владею английским и не-

мецким, кроме того французским. Хотел 
бы выучить какой-то из славянских язы-
ков, потому что, когда изучаешь язык, 
начинаешь больше понимать культуру 
страны — носителя языка. 

— Как ваша семья относится к вашему 
служению?

— Дома, в Британии, я отсутствую 
каждый месяц по десять дней или даже 
дольше. Мои дети уже взрослые. Жена 
активно помогает мне в служении, 
особенно на ассамблеях Европейско-
го альянса. Иногда она путешествует 
вместе со мной. Кроме того, супруга 
работает, служит в церкви, занимается 
общественной работой. Слава Богу, 
наши дети — христиане. Знаю многих 
братьев и сестер, которые как родители 
намного лучше меня, но их дети вне 
церкви. Только по милости Божией мои 
сын и дочь — христиане. 

— Каким было самое радостное событие 
в вашей жизни?

— В прошлом я баптист. Сейчас при-
надлежу к англиканской церкви. Для 
меня очень важно таинство крещения, 
и поэтому самым радостным событием 
в жизни считаю крещение моих детей, 
когда они не постеснялись открыто 
заявить о своей вере. 

— Ваш любимый библейский стих?
— Многие места в Писании мне 

нравятся — Послания малых пророков, 
Евангелия. Я люблю читать стихи о 
жизни Христа, как Он ходил с грешни-
ками, сидел с проститутками… Господь 
встретил нас в том месте, где мы были. 
Он не ждал нас там, где мы должны 
были быть. Мне нравится, что Господь 
заботится обо всех аспектах нашей 
жизни. У большинства пророков звучит 
мысль, что Господь очень любит весь 
мир и все народы. 

— Какими будут ваши пожелания чита-
телям газеты «Протестант»?

— Нам нужно учиться слушать Госпо-
да в тех обстоятельствах, в которых мы 
сейчас находимся. Для меня это означа-
ет — изучать Писание, воспринимать 
культуру, в которой мы живем. Господь 
стал человеком, иудеем первого века, 
жил в Палестине. Он нес людям Благую 
Весть на языке их культуры. Этого я и 
желаю вашим читателям. Хотелось бы, 
чтобы российские евангельские христи-
ане осознали, что нам хорошо вместе, 
что мы должны служить сообща, потому 
что вместе мы можем больше сделать 
ради славы Иисуса Христа и ради наших 
народов.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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// Снимайте. 
Присылайте. 
Пишите. 
Давайте вместе 
создавать 
информационное 
поле России.

Наш адрес: 
eharhardin@protestant.ru

// Ответственность христианских газет, радио 
и единственного на территории России 
протестантского телевидения (ТБН) весьма 
велика. Новостная редакция канала заинте-
ресована в получении информации о жизни и 
деятельности Церквей разных деноминаций, 
живущих и работающих на всей территории 
нашей огромной страны. Мы ждем ваших ви-
деосюжетов. Мы заинтересованы в развитии 
региональных телестудий.

Телестудия 
«Протестант»
// Постоянно используемая аббревиатура 
«СМИ» расшифровывается как «средства 
массовой информации». Но специалисты 
считают, что СМИ давно уже стали 
средствами формирования массового 
сознания.                                                        
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Ïîäáåðåçñêèé È. Â. 
«Åâàíãåëüñêèå 
õðèñòèàíå Ðîññèè 
î ñåáå è î ìèðå»
Òèðàæ 2000 ýêç. 

Àíàëèòè÷åñêàÿ 
ïóáëèöèñòèêà 
î  æèçíè 
ïðîòåñòàíòîâ 
â Ðîññèè è èõ 
îòíîøåíèè 
ê  àêòóàëüíûì 
àñïåêòàì 
ñîâðåìåííîñòè.

290 ðóá.

Åëåíà Ôèëèìîíîâà 
î÷åíü ÿðêî è 
òðîãàòåëüíî 
ïîêàçàëà æèçíü 
è ñëóæåíèå 
âî âðåìåíè è 
ïåðåäà÷ó âåðû 
â æèçíè ïÿòè 
ïîêîëåíèé 
èçâåñòíîé â 
åâàíãåëüñêî-
áàïòèñòñêîì 
áðàòñòâå ñåìüè 
Äåëÿêîâà-
Æèäêîâûõ-
Êàïóñòèíñêèõ.

ÑÊÎÐÎ!

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòå-
ðåñíî çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëü-
ñêîå õðèñòèàíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ 
ñòðàí ìèðà â 2009 ãîäó. Ãàçåòà 
«Ïðîòåñòàíò» áóäåò äåðæàòü âàñ 
â êóðñå ïîñëåäíèõ ñîáûòèé 
æèçíè ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå 
ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, 
Óêðàèíå, ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü 
è â Êàçàõñòàíå. Åñëè âû õîòèòå 
ïîääåðæàòü íàø äîáðûé òðóä 
ñëîâîì èëè äåëîì, ýòà èíôîðìà-
öèÿ äëÿ âàñ, ÷èòàòåëè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå 
÷èòàòåëè! 
Ìû ðàäû âû-

ñûëàòü âàì 
ãàçåòó «Ïðîòå-

ñòàíò». Åñëè âû 
íå ìîæåòå ñäåëàòü 
ïîæåðòâîâàíèå 

íà èçäàíèå ãàçåòû, ïîæàëóéñòà, 
ñîîáùèòå íàì îá ýòîì. Åñëè äî 
êîíöà àïðåëÿ ìû íå ïîëó÷èì îò 
âàñ óâåäîìëåíèÿ, òî âûíóæäåíû 
áóäåì ñ ìàÿ íå îòïðàâëÿòü ãàçåòó 
íà âàø àäðåñ.

Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðîòå-
ñòàíòà»-2009 äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 
200 ðóáëåé. Îïëàòèòå óêàçàííóþ 
ñóììó â ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà 
Ðîññèè ïî ñëåäóþùèì ðåêâèçèòàì: 

Ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãà-
íèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé Ðåëèãèîçíûé Öåíòð 
«Ïðîòåñòàíò». ÈÍÍ ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà 7703313190, ðàñ÷åòíûé ñ÷åò 
40703810838170101049 â Ñáåðáàíêå 
Ðîññèè ÎÀÎ ã. Ìîñêâû Êðàñíîïðåñ-
íåíñêîãî ÎÑÁ ¹ 1569\1664 ã. Ìîñêâû. 
ÁÈÊ 044525225, ÊÏÏ 770301001, êîðñ-
÷åò 30101810400000000225. Íàèìåíî-
âàíèå ïëàòåæà — ïîæåðòâîâàíèå íà 
ãàçåòó «Ïðîòåñòàíò». 

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå 
íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå 
ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòå-
ñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåê-

òðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.ru  
Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû

Читатели газеты 
«Протестант» в Украи-
не могут оформить 
подписку и постоян-
но получать газету 
«Протестант» на свой 

домашний, церковный или 
рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 50 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
02002, г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу 
Владимировичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà

Христиане Казахстана с 1 ян-
варя 2009 года получают возмож-
ность читать «Протестант» — одну 
из старейших евангельских газет на 
постсоветском пространстве. Заявку 
на получение газеты присылайте на 
адрес редакции «Протестанта» или 
нашему представителю в Казахста-
не — Елене Романовой по адресу: 
468320, Кызылординская область, 
г. Байконур-5, а/я 125. На этот же 

адрес можно отправить 1000 
тенге — пожертво-

вание на годовой 
комплект газеты 
«Протестант». 
Телефон для 
информации в 
Байконуре: 
8 (33622) 72-940.

^Íàì ïèøóò

У вас есть что сказать протестан-
там России, Украины, США, других 
стран мира? Вы хотите предложить 
новую тему для публикации? Возмож-
но, вас беспокоит какая-то духовная 
или душевная проблема? Напишите 
нам, и мы опубликуем ваше мнение, 
статью, отзыв, комментарий, пред-
ложение в рубрике, которая так и 
называется — «Нам пишут». Адрес для 
ваших писем: 123290, г. Москва, а/я 
83, или 02002, г. Киев, а/я 157, газета 
«Протестант», или по e-mail: gazeta@
protestant.ru

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ
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« Ò þ ð å ì í î å   ñ ë ó æ å í è å »

Òåêñò Àëåêñåÿ Íàéäèîíà
Ôîòî àâòîðà è Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Виктор Крикунов внешне не похож 
на персонажа боевиков, разве что 
огромный шрам через все лицо — след 
пули — заставляет обратить на себя 
внимание. Даже среди тюремного 
люда его неуемная жажда свободы 
вызывает удивление — пять при-
говоров по 188 статье УК РСФСР — за 
побег. История жизни Виктора — это 
чудо превращения закоренелого пре-
ступника в доброго христианина.

— Виктор, почему тебе не сиделось, как всем 
остальным?

— Мне пятьдесят пять лет, из которых 
двадцать я провел в местах лишения 
свободы. Если вычесть короткие проме-
жутки, когда я был «в бегах», то это был 
непрерывный срок. В детстве я мечтал 
стать десантником, и эта мечта очень по-
могала в занятиях спортом. По нескольким 
видам спорта получил первый разряд, а по 
биатлону — кандидата в мастера спорта. 
В следственном изоляторе поставил себе 
новую цель — сбежать и, чтобы постоянно 
находиться в «боевом» состоянии, еже-
дневно делал по три тысячи отжиманий и 
столько же приседаний. Я тогда еще не знал, 
что это злой дух совершает свою работу, 
чтобы погубить меня и людей вокруг.

— Куда тебя привез первый «столыпинский» 
вагон?

— Это была отдаленная зона на Северном 
Урале. С первых дней я стал искать возмож-
ности для побега. Я понимал, что одному в 
тайге не выжить, и через несколько месяцев 
ушел в побег с двумя товарищами. Когда 
охрана начала стрелять, один из подель-
ников вернулся, а со вторым мы успели 
скрыться в лесу. Мы тогда прошли свыше 
тысячи километров по Уралу. Пропитание 
добывали, как могли, в том числе и совер-
шая новые преступления. Нас преследова-
ли военные, но главное — нас преследовал 
страх. В итоге нас все же взяли. Суд добавил 
срок до пятнадцати лет лишения свободы. 
Несмотря на то, что я был теперь под осо-
бым надзором, стал готовить новый побег. 
На этот раз это был подкоп. Впрочем, он был 
обнаружен, и меня отправили в тюрьму, 
которая сегодня известна как «Белый ле-
бедь». Там содержали нарушителей режима 
содержания со всей страны. 

— А что это за история с булочками?
— После неудачной попытки бежать 

через подкоп, меня вторично отправили 
в этот самый «Белый лебедь». Знаете, это 
только звучит романтично… На самом 
деле условия содержания, мягко сказать, 
там были очень суровые. В Соликамск 
меня должны были переправлять самоле-
том, так как дороги летом в той местности 
почти непроходимые. В наручниках меня 
вывели из ворот зоны, и в сопровождении 
конвоя через лесопосадку я шел на летное 
поле. В это время капитан начальник 

Борец за свободу

караула достал пистолет и сказал: «Ну, Кри-
кунов, теперь-то я с тобой посчитаюсь!» 
В то мгновение показалось, что моя жизнь 
закончилась. Я был бессилен что-либо 
сделать, тогда понял, что власть над моей 
жизнью принадлежит этому капитану. 
Но оказалось, что полную власть в этом 
мире имеет только Бог! Внезапно к нам 
подъехал «уазик» начальника колонии, 
видимо, решившего лично проконтроли-
ровать мою отправку. Так мы и добрались 
до летного поля в его сопровождении. Уди-
вительно, что в тот момент, когда смерть 
была совсем рядом и казалась неминуе-
мой, я вдруг начал молиться. Молиться 
Богу, Которого совсем не знал. То была моя 
первая молитва. Она пришла как бы из ни-
откуда, но так просто и естественно, будто 
я молился и вчера, и третьего дня! Все 
недавно пережитое вызвало в душе такую 
бурю негодования, злобы и желания ото-
мстить, что я принял решение попытаться 
захватить самолет. Уже мысленно пред-
ставлял, что все погибнут, но я останусь 
живым и смогу бежать. В «кукурузнике» 
меня посадили в переднее кресло, сзади 
сидел тот капитан. В голове кто-то рисовал 
картинку за картинкой: вот сейчас из 
кабины выйдет бортпроводник, и я локтем 
ударю капитана, оттолкну стюарда, забегу 
в кабину и упаду на штурвал. И самолет 
спикирует вниз. Ветки деревьев смягчат 
падение. Я выберусь из-под обломков… 
И в этот момент услышал женский голос. 
Признаюсь, что нацеленность на побег 
была так велика, что я просто не замечал 
никого вокруг! Сознание будто верну-
лось, и я увидел, что через проход сидит 
молодая женщина с ребенком на руках 
и протягивает мне какой-то сверток. Это 
был промасленный пакет с домашними 
пирожками. Она спросила капитана, и тот 
разрешил передать пирожки. Буквально с 
первым куском мне внезапно стало стыдно 
за все эти безумные планы. Я вдруг почув-
ствовал себя негодяем и ничтожеством, 
готовым погубить кого угодно ради своей 
цели. И тут пришло освобождение. Я ощу-
тил это физически. Капитан уже не казал-
ся врагом номер один, да и предстоящий 
срок в «Белом лебеде» перестал ужасать. 

— Значит, посадка была мягкой?
— Представь, Алексей, что через не-

сколько минут, именно так, как я до этого 
себе представлял, и случилось — из кабины 
самолета вышел бортпроводник, оставил 
дверь открытой. Капитан мирно смотрел в 
иллюминатор… Только у меня внутри как 
будто что-то оборвалось. Не осталось ни зло-
бы, ни желания отомстить. Все ушло. Один 
добрый поступок спас многих людей, в том 
числе и меня самого. 

— Это была последняя попытка бежать? 
— Нет. Всего у меня было десять попыток 

побега. Последний раз — в 1986 году в 
Архангельской области, когда меня пере-
возили из одной зоны особого режима в 
другую. Не знаю, по какой причине, но на 

мне не оказалось наручников. Видимо, это 
была халатность конвоя. На пересыльной 
станции, когда нас высадили из вагона, я 
побежал. Лес был всего в 10—15 метрах, и я 
успел добежать до первых деревьев, прежде 
чем конвой начал стрелять. Я понимал, что 
в лесу меня достанут собаки, но рассчиты-
вал избавиться от них заранее продуман-
ным способом. Но когда уже избавился от 
одной, внезапно был сбит с ног автоматной 
очередью. Одна пуля попала в лицо, другая 
через плечо дошла почти до сердца, а третья 
пробила руку. Я был оглушен, упал и в 
этот момент почувствовал, как отделяюсь 
от своего тела… И тут я услышал голос: 
«Перекатывайся!» Я перекатился, и вторая 
автоматная очередь попала именно в то ме-
сто, где только что я лежал. Потом я потерял 
сознание.

— Чем все это закончилось?
— Мне снова добавили срок до пятнад-

цати лет и на три года отправили в тюрь-
му, которая известна как «Владимирский 

ВИКТОР КРИКУНОВ: «Я ДОБРОВОЛЬНО 
ПРОШЕЛ ЧЕРЕЗ МНОГИЕ ТЮРЕМНЫЕ 
ВОРОТА, ЧТОБЫ РАССКАЗАТЬ О ТОМ, 
КАК МОЖНО РЕАЛЬНО УЙТИ В ПОБЕГ 
ОТ ТОГО СИЛЬНОГО ВРАГА, КОТОРЫЙ 
СКОВАЛ И ОХРАНЯЕТ ДУШИ. ЧТО ЕСТЬ 
СИЛЬНЕЙШИЙ — ИИСУС ХРИСТОС»

«ПОБЕГИ ИЗ МЕСТ ЗАКЛЮЧЕНИЯ ИЛИ ИЗ-ПОД СТРАЖИ, СОВЕРШАЕМЫЕ 
ЛИЦАМИ, ОТБЫВАЮЩИМИ НАКАЗАНИЕ, ПРЕДСТАВЛЯЮТ БОЛЬШУЮ 
ОБЩЕСТВЕННУЮ ОПАСНОСТЬ» (ЖУРНАЛ «ПРАВОВЕДЕНИЕ». 1993. № 1)

«…ìíîãîêðàòíî áûë îí ñêîâàí îêîâàìè è öåïÿìè, 
íî ðàçðûâàë öåïè è ðàçáèâàë îêîâû, è íèêòî 

íå â ñèëàõ áûë óêðîòèòü åãî…» 
(Åâàíãåëèå îò Ìàðêà, ãëàâà 5, ñòèõ 4)

«ДУХ ГОСПОДЕНЬ НА МНЕ; ИБО ОН ПОМАЗАЛ МЕНЯ БЛАГОВЕСТВОВАТЬ НИЩИМ 
И ПОСЛАЛ МЕНЯ ИСЦЕЛЯТЬ СОКРУШЕННЫХ СЕРДЦЕМ, ПРОПОВЕДОВАТЬ ПЛЕННЫМ 
ОСВОБОЖДЕНИЕ, СЛЕПЫМ ПРОЗРЕНИЕ, ОТПУСТИТЬ ИЗМУЧЕННЫХ НА СВОБОДУ…» 
(ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ЛУКИ 4:18)

централ». Через несколько лет в архангель-
ской колонии я впервые услышал об Ии-
сусе Христе. В это труднодоступное место 
приехали христиане из города Азов. В клу-
бе они рассказывали о том, что Христос 
пришел отпустить измученных людей на 
свободу. Я с интересом слушал, ведь речь 
шла о свободе. Это было то, чего я больше 
всего на свете желал получить. У меня в 
голове все смешалось. Почему эти люди 
приехали за тысячи километров к нам? 
Где эта свобода, про которую они говорят? 

Именно в этот момент я ощутил какую-то 
надежду для себя. Хотя еще недавно во 
мне жило только желание смерти: умереть 
самому и «прихватить» с собой как можно 
больше врагов. 

А тогда я вдруг почувствовал дыхание 
новой жизни. Начал переписываться с эти-
ми христианами. За два года они шесть раз 
приезжали к нам. Среди них был 72-летний 
брат, его звали Иван Степанович. Оказа-
лось, что еще в сталинские времена он тоже 
отбывал срок за разбой, но в тюрьме уверо-
вал. Именно тогда Господь коснулся моего 
сердца. Он осветил все мое нутро. Я стал 
остро ощущать те преступления, о которых 
никто и не знал, за которые меня не судили. 
Бог напомнил мне все мои грехи, и пере-
живать это было страшно и тяжело. Все мои 
представления о справедливости и тюрем-
ных понятиях растворились, как мираж. 
Я взмолился: «Господи! Не хочу быть таким!» 
После смерти матери я ни разу не плакал, а 
тут слезы текли ручьями. Это теперь я знаю 
такие слова, как покаяние, исповедание. 
А тогда просто стоял как бы пред светом, 
осветившим мое нутро, и это было страшно. 
Я внезапно понял, что те мысли, та оценка 
жизни, которая открылась мне сейчас — это 
то, как Бог смотрит на меня. Хотя до этого я 
всегда считал себя порядочным арестантом 
и борцом за свободу…

— С тех пор началась новая жизнь? 
— Такая перемена мыслей произошла 

вместе с очередной переменой тюрьмы. Те-

перь это был «Огненный остров» в Вологод-
ской области. Когда наш этап прибыл туда, 
начальник колонии, просмотрев мое лич-
ное дело (папка весила, наверное, килограм-
ма три-четыре), сказал: «Ну, отсюда ты не 
убежишь!» И тут, неожиданно даже для себя, 
я сказал, что теперь я верующий человек, и 
Бог послал меня сюда для того, чтобы я мог 
в этом месте замаливать свои грехи. Дело в 
том, что эта зона особого режима находится 
на территории бывшего мужского мона-
стыря. После того как Господь открыл мне 
все грехи, я думал, что столько же лет мне 
нужно их и замаливать. Вспоминаю те пере-
мены, которые произошли во мне и вокруг 
меня. Камерная система уже не докучала, 
хотя тюремные тяготы не исчезли. Я пре-
кратил спорить и конфликтовать с охраной. 
Все происходящее как бы получило другую 
окраску, новые радужные тона. Впереди 
был срок в десять лет, но и это не казалось 
катастрофой. Откуда-то пришла уверен-
ность, что для меня есть будущее. Это было 

то, чего я никогда не испытывал раньше. 
У меня уже была Библия и много свободного 
времени — это прекрасное сочетание. 

— Неужели с тех пор ты больше не думал о 
побеге?

— Представь себе, что нет! Однажды я 
действительно мог сбежать. Теперь знаю, 
чьи это были проделки… Но хорошо пом-
ню, что тут же ко мне пришла мысль: «А что 
ты там будешь делать?! Снова бега, престу-
пления, опять это болото греха?» 

— Общался ли ты в тюрьме с христианами? 
— Через несколько лет меня этапирова-

ли в Красноярск, и там я впервые пришел 
в молитвенную комнату. Тебе известно, 
что когда приходит в зону этап, то люди 
стараются сразу же найти «своих». Блатные 
ищут блатных, и так далее. Я пошел в мо-
литвенную комнату. Это было осознанное 
решение. Душа моя истомилась по обще-
нию с верующими. И я никогда не пожалел 
о том выборе. Мы жили в лагере как на 
свободе, и это не преувеличение. Божья 
рука и хранила нас, и учила, и укрепляла 
для служения Ему.

— А как же трудности на пути?
— Слово Божье учит, что нужно трудить-

ся, а я никогда за решеткой не работал. 

Теперь понял, что нужно исполнить это 
повеление. Трудно себя ломать, но как без 
этого?! И таких ломок было много. Очень 
много… У меня была цель — до выхода на 
свободу успеть переломать в себе все старое. 
А если сказать о том, что у меня с того 
времени за девять лет не было ни одного 
нарушения режима содержания, то ни один 
сотрудник администрации из прежних 
лагерей в это никогда не поверит! Особенно 
в то, что меня могут освободить досрочно. 
Это сделал Христос!

— И ты наконец вышел на долгожданную 
свободу…

— …Где меня ждали новые искушения. 
И часто приходилось делать выбор. Благо-
дарю Бога моего, потому что Он всегда был 
рядом. И я старался постоянно быть с Ним в 
общении. Только это и спасало… 

— Чем служишь Богу?
— Сколько я мечтал о воле… Но 

когда вышел из тюрьмы, меня сразу 
повлекло назад. Однажды в Новорос-
сийске я забрался на высокую гору и 
начал молиться: «Господи! Кто как не я 
знаю этих людей! Я знаю то, о чем они и 
родной маме никогда не скажут! Я хочу 
рассказать им о свободе. О том, что она 
приходит изнутри, из сердца. Дай мне 
там послужить Тебе!» С тех пор я занима-
юсь тюремным служением. Добровольно 
прошел через многие тюремные ворота, 
чтобы рассказать о том, как можно реаль-
но уйти в побег от того сильного врага, 

который сковал и охраняет их души. Что 
есть Сильнейший — Иисус Христос. Осо-
бо молюсь о прежних друзьях, которых 
осталось в живых не так много, чтобы и 
они покаялись пред Богом. 

— Довелось ли тебе проходить через знако-
мые ворота?

— Да. На том же вологодском «пятаке». 
Теперь там находятся люди с пожизнен-
ным сроком наказания. Я шел по мосткам 
тюрьмы через озеро вместе с полковником 
Макаровым. Он вспомнил меня, и я за-
свидетельствовал ему, что Господь изменил 
меня и мою жизнь. Меня удивило то, что 
он ответил: «А этим людям уже никто не 
поможет, даже Бог». — «Неужели я тогда 
казался вам лучше, чем эти смертники?!» — 
«Нет, мы считали именно тебя смертником 
и готовы были застрелить в любой момент 
при побеге».

— Виктор, что бы ты хотел пожелать чело-
веку в тюремной робе?

— Скорейшего освобождения!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  С 22 по 25 апреля 2009 года в Мо-
скве пройдет юбилейный Конгресс 
церквей и союзов Всероссийского 
содружества евангельских христи-
ан (ВСЕХ). Этот общероссийский 
форум приурочен к 100-летию про-
ведения учредительной конферен-
ции евангельских церквей России и 
создания под руководством Ивана 
Проханова Всероссийского союза 
евангельских христиан. К сожале-
нию, немногие знают, что Всерос-
сийское содружество евангельских 
христиан имеет долгую, славную и 
драматическую историю, тесно свя-
занную с судьбой России. Историю, 
в которой Сам Господь присутство-
вал Своим милосердием, мудростью 
и любовью.

Впервые евангельское движение 
становится заметным фактором религи-
озной жизни России в середине 50-х годов 
XIX века, когда в стране стали появляться 
церковные общины евангельских хри-
стиан. Движение развивалось исподволь, 
постепенно захватывая самые разные слои 
русского общества. Особенно активными в 
этот период были представители высшей 
российской аристократии. Назревала не-
обходимость организационного оформле-
ния евангельского движения. Эту задачу 
взял на себя отставной полковник гвардии 
Василий Александрович Пашков — рели-
гиозный реформатор, проповедник. После 
запрета российских властей на пребыва-
ние в России английского проповедника 
лорда Грэнвила Редстока молодое и еще 
аморфное евангельское движение России 
возглавили Василий Пашков, граф Модест 
Корф и другие представители высшей 
петербургской знати. Под их руководством 
евангельское движение набирало силу, по 
всей России росло число новых церквей 
и общин. И в 1884 году Василий Пашков 
предпринял попытку провести Первый 
съезд евангельских христиан и на нем 
сформировать Союз евангельских церквей 
России. Но власти арестовали делегатов, 
съезд разогнали, а самого Пашкова и его 
главных соратников навсегда выслали за 
пределы России. 

Однако процесс консолидации 
евангельского движения уже нельзя было 
остановить, несмотря на преследования 
и запреты со стороны царских властей и 
Православной церкви. Спустя 25 лет после 
первой неудачной попытки консолиди-
ровать евангельское движение России, ее 
успешно осуществили последователи и 
ученики В. Пашкова. Эстафета евангельско-
го миссионерства в России от аристократии 
перешла к разночинцам, к выходцам из 
самых глубин русского народа. Выход-
цем именно из этих слоев был великий 
российский евангелист, церковный и обще-
ственный деятель России Иван Степанович 
Проханов. 

Он был всесторонне образованным 
и деятельным миссионером. Проханов по-
лучил высшее техническое и богословское 
образование, обладал опытом журна-
листики, издательской деятельности, 
организатора не только религиозных, но 
и политических, общественных и хозяй-
ственных объединений. С его молодостью 
совпало время, когда в России нарастает 
евангельское движение, в обеих столицах 
империи и в провинции создаются новые 
евангельские общины. Численность верую-
щих новых церквей растет, их духовная и 
общественная активность непрерывно по-
вышается, и Проханов играет в этом самую 
непосредственную роль. Спустя 25 лет, ког-
да в России были впервые сняты запреты 
на создание альтернативных религиозных 
организаций, Иван Проханов дождался 
своего часа и предпринял вторую попытку 
формирования общероссийского объедине-
ния евангельских христиан. 

В конце 1909 года в Санкт-Петербурге 
прошла Первая Всероссийская конферен-
ция евангельских христиан, на которой 
был учрежден Всероссийский союз еван-
гельских христиан. Первым президентом 
ВСЕХ, его инициатором и организатором 
стал И. С. Проханов, который к тому вре-
мени уже стал известным религиозным 
и общественным деятелем, инициатором 
евангельского движения по всей России. 
Он неоднократно переизбирался на этот 
пост. Этот евангельский Союз, лично 

Третий шанс…
возглавляемый Прохановым более 22 
лет, оказывал решающее воздействие на 
формирование всего российского евангель-
ского братства в период его становления и 
развития, вплоть до наших дней. 

Однако и вторая попытка создать 

организованное евангельское движение в 
России также была подавлена, теперь уже 
советской властью. В 1928 году И. Проханов 
навсегда уезжает из России в вынужденную 
эмиграцию, где он умирает (в Берлине) в 
1935 году. За исторически короткий проме-
жуток времени (всего несколько лет) совет-
ская власть учинила полный разгром всех 
евангельских общин и союзов. Большин-
ство церквей ВСЕХ было разогнано, члены 
общин и особенно их руководители под-
верглись репрессиям, деятельность самого 
союза была практически парализована. В 
то же время ВСЕХ оставался единственным 
официальным органом церковного управ-
ления среди протестантов России. В 1942 
году оставшиеся на свободе представители 
баптистского союза обратились во ВСЕХ с 
предложением взять сохранившиеся общи-
ны баптистов под свою опеку. В 1944 году 
власти сами инициировали это объедине-
ние: в союз евангельских христиан (ВСЕХ) 
вошли баптистские церкви. В результате 
появился новый союз с объединяющим на-
званием — ВСЕХиБ. 

При распаде Советского Союза на-
чался процесс дезинтеграции ВСЕХБ. Но 
почему-то из него вышли не баптисты (что 
было бы закономерным, исходя из логики 
предыдущего объединения), а евангель-
ские церкви. Во многом это было обу-
словлено кадровым составом тогдашнего 
руководства ВСЕХиБ, укомплектованного 
в основном представителями баптист-
ских церквей Украины и Белоруссии, где 
евангельские традиции и церкви представ-
лены слабо. В августе 1992 года в Москве 
был создан Союз церквей евангельских 
христиан (СЦЕХ), однако в нем оказалась 
лишь незначительная часть всех общин 
евангельских христиан России.

В настоящее время в стране насчиты-
вается свыше 700 церквей евангельских 
христиан, входящих в 25 различных 
союзов и объединений. По сути, все они 
представляют одну из самых мощных про-
тестантских конфессий России, которая, к 
сожалению, до сих пор не имеет собствен-
ного организационно-координирующего 
центра. 

В качестве основания главных 
ценностей образа жизни и служения 
евангельские христиане рассматривают 
канонические книги Библии. Их общее 
духовно-богословское наследие основано 
на Никео-Цареградском символе вере, а 
также на принятии пяти богословских 
тезисов Реформации: Sola Scriptura, Sola 
Сhristus, Sola fide, Sola gratia и Soli Deo 
gloria. Они означают: «Только Писание», 
«Только Христос», «Только вера», «Только 
благодать» и «Слава только Богу». Все эти 
тезисы неразрывно связаны между собой, 
и их невозможно отделить один от другого. 
В них в предельно сжатой форме сформули-
ровано то, что можно назвать «сердцем» би-
блейского учения евангельских христиан.

Сейчас эти церкви стоят перед тре-
тьей (за последние 125 лет) исторической 
попыткой формирования независимого, 
чисто российского объединения евангель-
ских христиан. В основе этого движения 

к сотрудничеству и взаимодействию 
имеется целый ряд объективных причин. 
По своим духовным ценностям, морально-
нравственным принципам, по культуре 
общения с Богом и между собой, по практи-
ке внутрицерковного и евангелизационно-
го служения евангельские христиане очень 
похожи друг на друга. 

Вместе с тем небольшие церкви и 
объединения подчас не в силах проводить 
продуктивное служение, противостоять 
давлению внешних сил и неблагопри-
ятных условий. Их помыслы направлены 
в основном на выживание, а не на расши-
рение масштабов и улучшение качества 
служения. отсутствие координации и ор-
ганизационная немощность евангельских 
церквей ослабляют авторитет, подрывают 
гражданский потенциал евангельского 
движения России в глазах их друзей и не-
другов. В православных и светских кругах 
ширятся разговоры о том, что евангель-
ский проект в России, о котором когда-то 
мечтал Иван Проханов, не состоялся. 

Говорят, Бог любит троицу, особен-
но в России. Год назад лидеры наиболее 
крупных и авторитетных объединений 
евангельских христиан приняли решение 
предпринять третью попытку создания 
общероссийского евангельского движения. 
Они попытались перейти от размышлений 
и слов о сотрудничестве к реальным делам, 
к выработке конкретных шагов по реали-
зации общего духовного, нравственного 
и гражданского служения народу России. 
В августе 2008 года лидеры основных 
союзов и объединений евангельских церк-
вей России (20 союзов, включаю-
щие 700 церквей) создали 
инициативную группу из 
числа руководителей 
евангельских союзов, 
чтобы начать процесс 
по достижению более 
тесного духовного, цер-
ковного и организаци-
онного взаимодействия 
и сотрудничества. 

Вот основные ре-
шения этой инициатив-
ной группы. Во-первых, 
для духовного и органи-
зационного укрепления 
евангельских церквей 
России создать Всероссийское 
содружество евангельских хри-
стиан (ВСЕХ) как общественно-
религиозное движение без го-
сударственной регистрации. 
Во-вторых, на текущий 
момент считать действи-
тельными членами 
ВСЕХ руководи-
телей зареги-

стрированных объединений евангельских 
христиан России, которые дали на это 
согласие. В-третьих, создать Координаци-
онный совет ВСЕХ по организационному 
и программно-проектному обеспечению 
общего служения церквей Содружества. 
В-четвертых, назначить Александра Сем-
ченко председателем Координационного 
совета ВСЕХ.

За прошедший год этот процесс при-
обрел конкретную направленность, была 
принята «Декларация братских церквей 
евангельских христиан России», проведе-
ны многочисленные координационные 
встречи, а также тематические, организа-
ционные и обучающие конференции и се-
минары с участием членов ВСЕХ. Координа-
ционный совет вел активную деятельность 
по налаживанию связей между союзами 
евангельских церквей, расположенных в 
самых разных районах России. 

В то же время евангельские церкви 
сохраняют свою идентичность, непо-
вторимую и присущую каждому союзу и 
объединению практику миссионерства и 
внутрицерковной жизни. Участники Со-
дружества хотят преумножить тот богатый 
опыт, который приобрели евангельские 
общины в период своего самостоятельного 
исторического развития. Одновременно 
они приняли решение продолжить про-
цесс сотрудничества и взаимодействия, 
чтобы на его основе укреплять наши 
церкви и приносить больше плодов в жатве 
Господней.

Юбилейный Конгресс ВСЕХ при-
зван подвести черту под первым этапом 
интеграционного процесса по созданию 
Содружества евангельских христиан. 
Его цель — продемонстрировать самим 
участникам этого процесса, а также всем 
церковным, общественным и политиче-
ским силам России стремление воссоздать 
Всероссийское содружество евангельских 
христиан — проект, который ровно сто лет 
назад начал великий российский еванге-
лист Иван Степанович Проханов.

Конгресс также призван поставить 
перед участниками ВСЕХ новые конкрет-

ные цели и задачи по усилению и со-
вершенствованию процесса взаимо-

действии и сотрудничества наших 
церквей и союзов.

История трех попыток 
создания скоординированно-
го евангельского движения 
в России, их историческая 
последовательность и логика 
позволяют говорить о несомнен-
ном присутствии Самого Господа 

в этом процессе. Можно сказать, 
что Сам Бог выбрал нелегкий путь 
испытаний и возмужания Своей 
церкви в стране, где правители и 
государственная церковь столетия-

ми заявляли, что они не допустят 
«у себя» появления евангельских 

церквей. Но у Господа Свой 
план, и нам остается быть 

всегда достойными и 
готовыми для его 

исполнения.

ТРЕТИЙ ШАНС ДЛЯ ЕДИНСТВА 
ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН… 
ВСЕХ ПРЕДЛАГАЕТ ДРУЖБУ

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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»  9 марта 1074 года Папа Римский 
Григорий VII отлучил от церкви всех 
вступивших в брак священников.

Комментирует секретарь редакции 
Российской католической энциклопедии 
Алексей Юдин: «Отлучение было вписано в 
довольно сложную драматургию решений, 
которые называют григорианской рефор-
мой. Это было мощное преобразование, 
направленное на обновление церкви, и пре-
жде всего на борьбу со злоупотреблениями. 
И женатое духовенство было приравнено к 
злоупотреблению. Такая точка зрения, ко-
нечно, вызывала дискуссии. И апостол Павел 
в своем послании представляет двойствен-
ную ситуацию. Коринфянам он говорит о 
том, что неженатый заботится о Господнем, 
а женатый о мирском. В тоже время в первом 
Послании к Тимофею мы читаем, что епи-
скоп должен быть непорочен, муж одной 
жены и т. д. Мы видим, что и отцы ранней 
церкви дискутировали на эту тему. Но с 
четвертого века заметен перелом в пользу 
неженатого духовенства. После Латеранско-
го собора в 1139 году целибат, т. е. безбрачие 
духовенства, становится привилегирован-
ной, доминирующей практикой в западной 
церкви. Именно практикой, правилом, а не 
догматическим утверждением, доктриной».

»  9 марта 1953 года в Москве проходили 
похороны Сталина.

«Огромное количество растерянных 
людей ринулось попрощаться со своим 
вождем и мучителем, — рассказывает 
очевидец, крупный специалист в области 
библеистики и философии Евгений Рашков-
ский, — масса людей приехала из разных 
городов и из всего Подмосковья. Очередь 

« Ï î   ô à ê ò ó »

Молитвенное предстояние за Россию
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  17 марта 2009 года в Москве состоя-
лась девятая Национальная утренняя 
молитва. Тема молитвенного завтрака 
«Работа с молодежью» соответство-
вала объявленному Году молодежи в 
России. В своем приветствии предсе-
датель Попечительского совета Фонда 
«Национальная утренняя молитва» 
Виталий Власенко напомнил, что «три 
дня назад отмечали юбилей со дня 
рождения Эйнштейна, который сказал: 
“Я ищу, как Бог создал мир”. Будем и 
мы искать, чтобы передать это знание 
следующим поколениям».

 
Молитвы о России, о мире, о здравии 

и терпении, о российской молодежи 
совершали молодежные служители из раз-
ных российских городов. 

По теме встречи прозвучали выступле-
ния ведущих христианских деятелей. 
О решении проблем молодежи говорили 
заместитель председателя РОСХВЕ Констан-
тин Бендес, заместитель по внешним связям 
председателя Западно-Российского союза 
церкви христиан АСД Олег Гончаров и на-
чальствующий епископ РЦХВЕ Павел Окара. 
Особо эмоциональным было выступление 
председателя РСЕХБ Юрия Сипко. Юрий 
Кириллович посетовал, что «часто пожилые 
люди относятся к молодежи по-отечески 
осуждающе, а молодежи можно дать самые 
высокие оценки, и это действительно богат-
ство и достояние нашей нации». Канцлер 
Московской курии (епархиального управ-
ления) Римско-католической церкви Игорь 
Ковалевский подчеркнул, что «все мы стал-
киваемся с проблемами, но, веруя в Благую 
Весть, мы можем все преодолеть...» 

Председатель конгресса еврейских 
религиозных организаций и объедине-
ний в России Зиновий Коган поблаго-
дарил евангельские церкви за уроки 
терпимости и благотворительности. 
Уполномоченный по правам человека в 
РФ Владимир Лукин говорил о примере 
добрых дел. 

Советник президента РФ по внутрен-
ней политике Ольга Королева отметила, 
что протестанты являются важным участ-
ником межконфессионального диалога. 

Первый заместитель председателя 
Совета Федерации Александр Торшин 
в своей речи подметил, что во многих 
конфессиях вопрос работы с молодежью 
уже решен «и вера в Бога и совместная 
молитва удерживают молодых христиан 
от греховных поступков, поэтому мы от-
крыты для взаимодействия». 

Присутствовавший в зале посол США 
Джон Байерли рассказал, что за последние 
пятьдесят лет НУМ в США превратился в 
Вашингтонский институт, но не потерял 
своей ориентации — молиться за нацию: 
«У вас тот же Дух! Августин говорил: “Надо 
молиться, как будто все зависит от Бога, 
и работать, как будто все зависит от нас”». 
Другой посол — Финляндии в России, 
Матти Анттонен пожелал участникам раз-
вивать традицию ежегодного проведения 
молитвенных завтраков, чтобы она стала 
более масштабной.

Об экономическом кризисе упоми-
нал практически каждый выступающий. 
Но лейтмотивом звучала мысль, что с 
Богом кризис не страшен. Ведущий совет-

ник комитета Госдумы по делам обще-
ственных объединений и религиозных 
организаций Степан Медведко заметил, 
что «христианам легче — они знают, что 
будет в конце, это дает им возможность 
переносить все испытания, следователь-
но, голос христиан должен быть возвы-
шен! Их слова должны быть духовным 
посланием нации». 

Заместитель председателя Комиссии 
по вопросам религиозных объединений 
при правительстве РФ Андрей Себенцов, 
обращаясь к присутствующим христиа-
нам, заметил: «Вы вдохновляетесь Богом, 
Библией — это поддержка для других...» 

Завершилась девятая Национальная 
утренняя молитва вручением дипло-
мов и памятных призов. В номинации 
«Верность призванию» был награжден 
Андрей Чмырь. Андрей Николаевич 
восемь лет назад приехал в Сибирь из 
Ялты, женился, служит ненцам, пастор-
ствует и является работником местной 
администрации. В номинации «Дарящий 
надежду» награждена директор первой 
общеобразовательной христианской гим-
назии Мария Гришуткина из Тулы. Ма-
рия Вячеславовна представила разрабо-
танный преподавателями этой гимназии 

стояла от Тверского бульвара до Колонного 
зала, причем она шла по Трубной. Я тогда 
был двенадцатилетним глупым мальцом и 
тоже пошел. Меня чуть не задавили на углу 
Бульварного кольца и Петровки. Какой-то 
мальчик — ремесленник, имени которого я 
не знаю, но которого молитвенно поминаю, 
выкинул меня из толпы. Это спасло меня, 
потому что более полутора тысяч человек 
погибло в этих проводах».

»  20 марта 321 года римский император 
Константин Великий повелел праздно-
вать воскресный день.

Событие комментирует кандидат 
богословия священник Даниил Сысоев: 
«Император Константин сделал воскресе-
нье выходным, в чем его огромная заслуга. 
Впервые на общеимперском уровне у людей 
появилась возможность посвящать день 
Богу. И сегодня в день Господний необходи-
мо прославлять Его за победу над смертью, 
которую Он нам дал, и учиться давать по-
кой своей душе».

»  29 марта 1882 года родился Иван 
Ильин — русский религиозный 
философ.

Изгнанный из России, он жил и 
работал в Германии, а затем в Швей-
царии. «Ильин представляет богатую 
плеяду русских философов религиоз-
ного возрождения, — отмечает доктор 
культурологии профессор МГУ Елена 
Волкова. — В эмиграции он восклицал, 
что необходимо создать христианскую 
культуру. Ильин мечтал о том, что 
христианским духом будут проникнуты 
все формы деятельности человека, все 
общество. И мечтал об этом в конце 30-х 
годов в Германии — не в лучшее время и 
место для утопий. Богатейшее наследие 
Ильина включает в себя осмысление как 

политических аспектов, так и этики. 
К сожалению, прежде всего признание 
он получил у нас как певец монархии. 
Это ведет к упрощению, снижению, су-
жению и огрублению учения одного из 
самых тонких, возвышенных и мистиче-
ских мыслителей России».

»  15 марта 1879 года родился Альберт 
Эйнштейн — один из основоположни-
ков современной физики.

Он известен прежде всего как автор 
теории относительности. Об Эйнштейне 

ходит много легенд. Одну из них рассказа-
ла профессор МГУ доктор культурологии 
Елена Волкова. «Эйнштейн-студент спорил с 
профессором атеистом-материалистом. 
И будущий ученый сказал профессору: 
“Можно ли говорить о том, что существует 
тьма, и что такое тьма, и как мы измеряем 
тьму? Тьму мы определяем как отсутствие 
света. Можно ли измерить холод и что такое 
холод? Холод мы определяем как отсутствие 
тепла и измеряем в минусовой температу-
ре, которая показывает, что это отсутствие 
тепла. Можно ли определить зло? Можно, 
как отсутствие добра. Как мы определяем 
неверие, или атеизм, или безбожие? Как 
отсутствие веры в Бога. Соответственно, как 

День для Бога

ИМПЕРАТОР КОНСТАНТИН  СДЕЛАЛ ВОСКРЕСНЫЙ ДЕНЬ ДНЕМ ОТДЫХА

нет самостоятельного существования, сло-
вами богословов, антологической сущности 
у холода, тьмы и зла, так нет такой же сущ-
ности у неверия. Это есть лишь отсутствие 
веры”. Такова теория относительности в ее 
богословском измерении».

курс «Библейская история и мировая 
культура». Приз «За вклад в межконфес-
сиональные отношения» присудили 
патриарху Московскому и Всея Руси 
Кириллу, но Владыка не смог приехать 
на встречу. «За защиту свободы лично-
сти» наградили Владимира Лукина. За 
«Вклад в создание доброго примера хри-
стианской семьи» награждены Ирина и 
Юрий Шкуровы, которым Бог дал дочку 
и шестерых приемных детей. 

Ïðåäñåäàòåëü Ïîïå÷èòåëüñêîãî 
Ñîâåòà Ôîíäà «Íàöèîíàëüíàÿ óòðåí-
íÿÿ ìîëèòâà» Âèòàëèé Âëàñåíêî îòâå-
òèë íà âîïðîñû ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».

— Виталий Кириллович, сегодня вы 
сказали, что цель молитвенных завтра-
ков — внесение духовного вклада в общество. 
Достигнута ли эта цель на девятом Нацио-
нальном молитвенном завтраке? 

— Участники молитвенных за-
втраков могут услышать точку зрения 
духовных лидеров страны, которые не 
ангажированы никакими структурами, 
а также прикоснуться к вечным духов-
ным истинам. Одним из важнейших 
духовных аспектов Национального мо-
литвенного завтрака стала мобилизация 
всех христианских конфессий в молитве 
за свою Родину, за свой народ, за семьи и 
молодежь.

— Чем можно объяснить отсутствие 
на девятом НУМе православной делегации? 

— Представители Русской Право-
славной Церкви присутствовали на 
мероприятии, но не афишировали свое 
участие. По каноническим законам 
РПЦ не может участвовать в молитвах с 
церквами, с которыми у нее нет канони-
ческого общения.

— Проводит ли ваш Фонд молитвенные 
завтраки в других городах?

— У Фонда нет цели повсеместно 
внедрять утренние молитвы. Мы готовы 
поддерживать подобные инициативы, 
если они будут исходить от местных ду-
ховных лидеров. Молитвенные завтраки 
регулярно проходят во многих регионах 
нашей страны и являются удобной пло-
щадкой для диалога Церкви и общества.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Õ ð è ñ ò è à í ñ ê à ÿ   ã å î ã ð à ô è »

Òåêñò Åëåíû Òðîôèìîâîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Прошлым летом я побывала в городе 
Ефес. Да-да, в том самом, христиа-
нам которого писал апостол Павел: 
«Благодатью вы спасены через веру, 
и сие не от вас, Божий дар: не от дел, 
чтобы никто не хвалился». То, что 
Павел неслучайно добавил эти слова 
«чтобы никто не хвалился», я пони-
мала разумом и до посещения Ефеса 
(ведь апостол писал свое послание, 
быв послушен Божьему Духу), но 
теперь я не просто понимаю это, а 
точно знаю: ефесянам надо было 
написать именно так, как написал 
апостол Павел.

Ефесяне хвалились и гордились 
своим городом-государством. Это был 
богатый, независимый и самодостаточ-
ной портовый город на Эгейском море. 
Сюда прибывали суда из многих стран. 
Пирс бурлил людской разноголосицей. 
Рядом с пристанью находились склады с 
товарами, привезенными для продажи, 
и торговая площадь, которая по разме-
рам немногим уступает Черкизовскому 
рынку в Москве. Известный историк 
Аристид называл Ефес банком Анато-
лии, здесь можно было все продать и 
все купить. И когда в городе появлялось 
нечто новое, оригинальное, необычай-
ное (товар или идея), то это новое вместе 
с ефесской керамикой и строительным 
камнем, а также с пшеницей, которой 
торговали здесь египетские купцы, на 
торговых судах и суденышках быстро 
уплывало в страны, расположенные по 
берегам Эгейского, Мраморного, Среди-
земного и Черного морей. 

Мраморная резная арка отделяла 
город от пристани с ее торговой суетой. 
Первое, что после торговой площади 
видел приезжий (чаще приплывший) в 
город, была большая двухэтажная би-
блиотека (каждый этаж — около 8 метров 
высотой). Ефесяне, как никто другой в те 
времена, ценили знания. В период, когда 
Ефес был центром 500 городов под об-
щим названием Анатолия, знаменитый 
Гомер творил в нем свои литературные 
произведения, Гераклит создавал фило-
софские труды, а философ и астроном Та-
лес впервые предсказал затмение солнца. 
Во времена Нового Завета эта территория 
стала называться Асией. 

Поднимаясь вверх по мраморным 
мостовым, странник не переставал удив-
ляться величию и богатству разворачи-
вающегося перед ним города. По обеим 
сторонам Мраморного проспекта (общей 
длиной в 4 км) путник то и дело заме-
чал памятники знатным людям, кото-
рые сделали что-то ценное для города. 
Горожане славили и восхваляли 
деятельных благотворителей. 
И сделано было, действительно, немало: 
дома из мрамора и обтесанного камня, 
большой открытый театр на 24 тысячи 
(!) человек (для сравнения: Большой 
театр в Москве рассчитан менее чем на 
2 тысячи), больницы, школы, училища, 
стадионы, гостиницы, общественные 
бани и туалеты. (Кстати, именно в 
Ефесе возникло выражение «Деньги не 
пахнут», после того как владелец бань и 
туалетов принес деньги для пополнения 
казны города.) В Ефесе туриста поражает 
тщательно продуманная водопроводная 
система, бесперебойно снабжавшая весь 
город пресной водой. 

Ефесяне имели основание хва-
литься и гордиться своей мудростью 
и рациональностью. Поэтому сюда 
устремлялись странствующие мыслите-
ли и философы, желающие высказаться 
и распространить свое учение по всему 
свету. Где еще они могли получить 
такую обширную аудиторию: кроме 350 
тысяч коренного населения (ко времени 
посещения города апостолом Павлом), 
здесь были расквартированы римские 
легионеры, а многочисленный торговый 
люд после совершения своих сделок был 
тоже не прочь послушать нечто глубоко-
мысленное.

Ефесяне в основной своей массе 
не были религиозны, они отличались 

ный храм служил местом поклонения 
богине Артемиде, 14-метровое извая-
ние которой стояло внутри. Но в то же 
время храм был финансовым и деловым 
центром Ефеса. Многие прибывающие 
в город по разным делам странники и 
торговцы покупали копии нового храма 
не как святыню, а в качестве сувенира 
(подобно тому, как современные туристы 
из Парижа везут копию Эйфелевой 
башни, а из Лондона — копию башни с 
часами Биг Бен). Некоторые богатые и 
знатные люди (например, Марк Антоний 
и Клеопатра) приплывали в Ефес исклю-
чительно для того, чтобы полюбоваться 
на храм Артемиды, который считается 
одним из семи чудес света. 

Не будем подробно останавли-
ваться на том, каким большим (даже по 
современным меркам) и роскошным был 
этот храм — первое высотное здание в 
мире. Прочитаем лучше отрывок из 19 
главы Деяний Апостолов (с 24-го стиха) 
об истинном отношении прагматичных 
ефесян к Артемиде. Некий серебряных 
дел мастер по имени Димитрий, за-
рабатывавший себе на жизнь тем, что 
изготовлял серебряные копии храма 
Артемиды, услышал проповедь апостола 
Павла. Собрав других таких же, как он, 
ремесленников, Димитрий сказал: «Дру-
зья! Вы знаете, что от этого ремесла зави-
сит благосостояние наше; между тем вы 

видите и слышите, что не только в Ефе-
се, но и почти во всей Асии этот Павел 
своими убеждениями совратил немалое 
число людей, говоря, что делаемые 
руками человеческими не суть боги; 
а это нам угрожает тем, что не только 
ремесло наше придет в презрение, но и 
храм великой богини Артемиды ничего 
не будет значить, и ниспровергнется 
величие той, которую почитает вся Асия 
и вселенная». Эти слова говорят сами 
за себя: «ремесло наше придет в презре-
ние», проповедь Павла — угроза нашему 
благосостоянию. Так или иначе, вокруг 
храма Артемиды кормилось немало 
людей. Одни изготовляли копии храма 
из различных материалов, другие — ко-
пии изваяния богини, третьи служили 
проводниками-гидами для богачей. У 
меня не хватает воображения, как еще 
можно было использовать находящийся 
в городе храм, но уверена, что предпри-
имчивые ефесяне выжимали из него 
максимум выгоды. А раз так, то для 
большего эффекта можно было и преуве-
личить, сказав, что Артемиду почитает 
вся вселенная! 

Когда находишься в ефесском 
большом театре на 24 тысячи человек и 
представляешь, что все места заняты, 
то очень хорошо понимаешь 30, 31 и 32 
стихи 19-й главы Деяний Святых Апо-
столов: «Когда же Павел хотел войти в 

чрезмерной прагматичностью (вспом-
ним, что это было место, где всему знали 
цену, где все покупалось и продава-
лось). Тем не менее, в пределах города 
находился храм Артемиды — богини 
плодородия. Существует мнение, что 
в незапамятные времена амазонки 
построили здесь деревянный храм. И по-
скольку почва под фундаментом оказа-
лась болотистой, то постепенно здание 
стало проседать. Тогда жрицы нашли 
одержимого славой человека по имени 
Герострат и спровоцировали его под-
жечь храм, позже назвав его безумным 
и запретив упоминать его имя. Тщеслав-
ного Герострата долго уговаривать не 
пришлось. В ночь рождения Александра 
Македонского (356 год до н. э.) заполы-
хал огромный факел горящего храма 
Артемиды. Ефесяне потом говорили, что 
Артемида не спасла от пожара свой храм 
потому, что в это время оказывала по-
мощь при родах Александра Великого. 

Александр Македонский после 
победы над персами прибыл в Ефес и за-
хотел восстановить храм своей покрови-
тельнице. Но гордые ефесяне отказались 
от его помощи, заявив, что «боги богам 
не сооружают храмы». Ефесяне воздвиг-
ли новый дом для своей богини, приняв 
средства для строительства от знамени-
того богача — царя Лидии Креза (есть 
поговорка «богат, как Крез»). Мрамор-

ТО, ЧТО ОСТАЛОСЬ ОТ БИБЛИОТЕКИ ЕФЕСА
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народ, ученики не допустили его; также 
некоторые из асийских начальников, 
будучи друзьями его, пославши к нему, 
просили не показываться на зрелище. 
Между тем одни кричали одно, а другие 
другое; ибо собрание было беспорядоч-
ное, и большая часть собравшихся не 
знали, зачем собрались». Такая толпа 
яростно орущих людей могла растерзать 
апостола, узнав, что именно он угрожает 
их благосостоянию. Но блюститель по-
рядка утихомирил народ и, показав на 
спутников Павла, которых схватили ре-
месленники, сказал: «Вы привели этих 
людей, которые ни храма Артемидина 
не обокрали, ни богини вашей не ху-
лили... Нет никакой причины, которою 
мы могли бы оправдать такое собрание». 
Сказав это, он распустил собрание. 

Павел и его спутники и не собира-
лись грабить или разрушать храм Арте-
миды. Его разрушили и разграбили готы 
в 253 году. Больше нет храма Артемиды. 
Небольшой водоем и одинокая сиротли-
вая колонна обозначают место былого 
величия так называемого чуда света. Так 
проходит мирская слава. Нет и самого 
Ефеса. Местность стала заболачиваться, 
море отступило (сейчас оно в 12 киломе-
трах от развалин города), и прагматич-
ные горожане, оставив все свои мрамор-
ные постройки, перешли в другие, более 
привлекательные для них места (между 

прочим, прежде чем обосноваться здесь, 
они несколько раз переходили с места 
на место, сохраняя название города). 
Многие века порт без моря разрушался, 
проседал и исчезал. Лишь сто лет назад 
здесь начались раскопки. К настоящему 
времени археологи раскопали лишь 
10% всей бывшей территории города.

Вернемся к древнему Ефесу. 
Окрестности города представляли 
собой райский сад: оливковые и фиго-
вые рощи, персиковые и абрикосовые 
сады. Плодороднейшая почва позволяла 
крестьянам собирать несколько урожаев 
в год. Температура воздуха в этих краях 
почти полгода не опускается ниже 25 
градусов по Цельсию, сезон дождей и 
прохлады начинается только в середине 
сентября. Представляете себе человека, 
который пять месяцев подряд трудится 
под палящим солнцем… Единственная и 
вожделенная мечта землепашца — хоть 
на некоторое время укрыться где-нибудь 
в тени. Где же в поле можно найти тень? 
В палатке! В Ефесе апостол Павел жил не 
менее двух лет, и все это время он делал 
палатки. Его деятельность была доброй, 
а доброта деятельной. И в то же время его 
добрые дела позволяли ему не ходить с 
протянутой рукой в богатом городе. 

Павел был успешным и предпри-
имчивым человеком не только и не 
столько в материальном плане, сколько 

в духовном. В этом роскошном, ни в чем, 
казалось бы, не нуждавшемся городе он 
усмотрел главную нужду и потребность 
людей — потребность в живом Боге, в 
спасении, в истине, в превосходящей 
разумение любви Христовой. И по 
дерзновению от Духа Святого он взял 
на себя ответственность по мере сил 
и веры, которые даровал ему Господь, 
восполнить эту нужду. Сколько бес-
сонных ночей Павел провел в молитве 
за ефесян, чтобы Бог просветил очи их 
сердца, сколько было трудных бесед и 
вдохновенных проповедей, чтобы «не-
малое число людей» (как сказал ремес-
ленник Димитрий) из простых граждан 
и начальников обновились духом ума 
и облеклись в нового человека. Об этом 
знает только Господь Бог. Сказано толь-
ко, что он «ежедневно проповедовал в 
училище некоего Тирана» (Деяния 19:9). 
Павел трудился и не изнемогал, потому 
что черпал силы из неисчерпаемого 
духовного источника, который есть 
Иисус Христос Спаситель. И Господь в 
преизбытке даровал ему премудрость 
и разумение, открыв тайну Своей воли, 
дабы духовная предприимчивость Пав-
ла послужила к похвале славы Того, Кто 
«превыше всякого начальства и власти, 
и силы и господства, и всякого имени, 
именуемого не только в сем веке, но и в 
будущем».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 


